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Impactará. en Querétaro la efervescencia 
política en. Guanajuato y SLP: Miranda 

El drama de los tortibonos 
" ... Hace cuatro días que vengo 
a formarme, llego- a las 6 d_e. la 

mañana y todavía no me toca ... " 

La situación política· no 
afectará la producción· 

Por Teres.a Fabiola López Núñez 

"La situación política en el estado es muy 
pacífica y clara. Por eftd creo que no·habrá ' 
repercusiones negativas de ninguna espe
cie. AquJ nadietie los inversi9nistas espera 
a ver quién es el .elegido, para muchos de 
ellos ya es claro quién será el próximo 
gobernador del estad_o, y para quieryes aún 
no, no creo que dejen de produqr par,a 
esperar los resultados", manifestó el pre
sidente del Centro Bancario d~ Querétaro, 
Jaime González Fuentes. 

Advirtió que la entidad las condiciones 
- laborales y sociales en general son muy 

alentadoras y el desarrollo no puede estar 
suje to a factores exteruo~. "No podemos 
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Tardif, en la plaza de toros. (Fotos de :Jesús On tiveros). 

Por ~fraín Mendoza 

Desde la perspectiva del investi
gador Eduardo Miranda Correa, 
estudioso de la historia con- · 
temporánea de Querétaro-, autor 
de "El Congreso Constituyente 
de Querétaro'' y coordinador del 
Centro de Investigaciones Socia-

. les de la UAQ, el fenómeno opo
sitor que impera en los vecinos 
estados de San Luis Potosí y 

· Guanajuato "va. a impactar" en 
. . . . el comportamiento .electoral de 

Miranda Correa: an hs1s . los queretanos e influirá en la 
"rebelión silenciosá .que se siente por todos lados". 

Opina que la ciudad de Querétaro ya no _es "tan 
tranquila" y afirma que esta sociedad e?tá organ1z:ida d_e 
tal modo en que desde los sectores dominantes se ven las 
cosas buenas como esenciales y las negativas como si no 
existieran. Dice que en una suc~sión gube~namental, '.'l?or 
la forma. en que está organizado el sistema pohtico 

Pasa a la Pág. 8 

Por Mary González Her..nández 

Sus tarjetas!.:.¡Sus tarjetas!... "¡A ver, 
usted, pásele; no, no usted no, espérese, a 
ver orale, rápido!", gritan fastidiados los 
muchachosencargadosdeiillponerelorden 
a los cientos de personas humildes que 
forman la interminabte fila y que llegaron 
ahí desde las cuatro de la mañana, con la 
esperanzade ser inscritos en el Programa de 
Tortilla Subsidiada. 

Apenas son las 9 de la mañana y cada vez· 
es imás la gente que se forma y arremolina 
frente a la delegación de la Conasupo, en 
donde desde el pasado primero de marzo se 
hacen los tramites para inscribir a 24 mit 
familias de escasos recursos económicos en 
ese programa gubernamental. Ahí afuera 
la gente espera. Con sus pequeños en bra
zos, algunas señoras esperan impac!entes a 
que les toque su turno para se.r registradas 
y recibir así los vales de tortillas. 

Con sus chales raídos tapándose la 
cabeza unas señoras que viénen del rancho 
de la Luz, de Santa Rosa Jauregui, mani
fiestan: "Nosotros nos venimos a las tres de 
la maüana para llegar aqui a las cuatro )'. 
desde esa hora estamos esperando a ver s1 
nos apuntan en el registro. Por lo menos 
que nos den el kilo de tortilla diario, eso nos 
ayuda aunque sea poquito, aunque sea para 
comer frijoles y tortillas, porque para otra 
cosa no nos alcanza, nuestros esposos 
trabajan haciendo tabique y solo gana~ 30 
mil pesos a la semana, no podemos aspuar 
a algo más". -

Ignacio Guerrero Rojas, pensionado del 
ISSSTE dice.: "Mire, estamos aquí d_esde . 
bien temprano y a algunos cuando llegan, 
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"Pronto 3 ·de cada 10 latinoamericanos serán 
miembros de iglesias evangélicas-": Motte~i 

El· mundo al').sía liderazgos cristianos, asegura 
Alberto Mottesi, predicado~ evangélico de origen 

· argentino uno de los máximos exponentes qe la 
llamada "iglesia Electrónica" -dice tener progra.mas 
de radio con difusión eh una veintena d~ paise_s del 

· cQntinente americano, con más de 509 emisoras y-800 
Pasa a la Pág. 6 

La otra cara de la ciudad 
Colonia Obrera 

Bush manipula el -Evangelio: Emillano Tardlf 
Por José Félix Zavala 

El mundo cristiano está recibiendo una abundante 
y nunca vista profunsió~ _de dones del. Espíritu 
·santo sobre todo en sanac10n, consecuencia y fruto 

' Pasa a la Pág. 10 

ANALISIS 
EFRAIN MENDOZA 

+ Voz Ciudadana; un año 
+ Incursión en e~ periodismo civil 

Este martes 19 de marzo cumple U!l ~ño •• ". o.z ' 
Ciudadana"; programa pionero del pe~iod1smo civil 
radiofónico en Querétaro. Conducido to?as. tas 
tardes en la frecuencia de XEGV por los penod1stas 
Juan Trejo Guerrero y Luis Antoni,o Ace:recto,, este 
programa responde a una muy sentida exigen_cia de 
tanta gente que aquí ·no dispone de espacios de 
expresión para hacer oír su palabra, sus gustos o sus 
disgustos. Un lugar para', aunque se~, ser escu~h~da. 
Al floreciente periodismo rad iofó111co de la ui_t1ma 

Pasa a la Pag. 9 
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<.=:omunidad 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

+ El Encuentro 

Antony De Mello, sacerdote jesuita 
hindú, nos muestra en sus diversos 
escritos, una gran variedad de relatos 
que nos muestran al ser humano 
desnudo, tan ligero como el pájaro 
que vuela y can.ta en los campos: 

En su obra, LA ORACION DE LA 
RANA, refiere el siguiente relato. Es 
la expresión más genuina del encuen
tro de cerazón a corazón. Es el 
encuentro que·hace brotar lágrimas y 
sollozos, y transforma al mundo desde 
su fondo más entrañable. 

Dice: 
· La verdadera diferencia religiosa 
no es la diferencia entre qi,iiénes dan 
culto o quiénes no lo dan, sino entre 
quiénes aman y quiénes no aman. 

Dos hermanos, uno soltero y el otro 
casado, peseían una fértil granja cuyo 
fértil suelo producía abundante 
~rano, que ellos se repartían a partes 
iguales. 

Al principio todo iba perf ec
tamente. Pero llegó un momento en 
que el hermano casado empezó a 
despertarse sobresaltado todas las 
noches, pensando: "No es justo, mi 
hermano no está casado y se lleva la 
mitad de la cosecha; pero yo tengo 
mujer y cinco hijos, de modo que en 
mi ancianidad tendrá todo cuanto 
necesite. ¿Quién cuidará de mi pobre _ 
hermano cuando yo sea viejo?, nece
sita ahorrar para el futuro mucho Ifiás 
de lo que actualmente ahorra, porque 
su necesidad es, evidentemente mayor 
que la mía". 

Entonces se levantaba de la cama, 
acudía sigilosamente a donde su her
mano y vertía en el granero de éste un 
saco de grano. 

También el hermano soltero com
~nzó a despertarse por las noches y a 
decirse a sí mismo: "Esto es una 
injusticia. Mi hermano tiene mujer y 
cinco hijos y se lleva la mitad de la 
cosecha. Pero yo no tengo que 
mantener a nadie más que a mí mismo. 
¿Es justo, acaso, que mi pobre her
mano, cuya necesidad es mayor que la 
mía, reciba lo mismo que yo?". 

Entonces se levantaba de la cama y 
llevaba un saco de grano al granero de 
su hermano. 

_un día, se levantaron de 1a cama al 
mismo tiempo y tropezaron uno con el 
otro, cada cual con su saco de grano 
en la espalda. 

Muchos años más tarde, cuando ya 
habían muerto los dos, el hecho se 
divul~ó. Y cuando los ciudadanos 
decidieron ·erigir un templo, escogi
eron para ello el lugar en.el que ambos 
hermanos se habían · encontrado, 
.porque no creían que hubiera en toda 
la ciudad un lugar más santo que 
aquel. · 

El correo semanal · . . 
Piden comerciantes a SCT se reabra lé! puerta oriente de la Central camionera 
Sr. director: · 

Desde fines de enero del año en curso, la gerencia de la 
Central Camionera de Querétaro y la SCT -Qro. tomaron 
la unilateral decisión de cerrar la puerta orienta de la 
misma Central, lo que afecta a todos los pasajeros· de las 
comunidades y municipios rurales, usuarios del servicio 
de Flecha Azul, que era una costumbre el uso de esta 
puerta, afectando igual a algunas líneas, y también a los 
comerciantes ambulantes de Pro l. Pasteur, entre Av. 
Con-stituyentes y Calle Estadio, sobre todo de la Unión 
Felipe Carrillo Puerto. 

Esto a pesar de que nuestra agrupación tenía acuerdos 
con el Delegado de SCT y la Gerencia de la Central de 
no aglomerar, no obstruir pasos y mantener la limpieza 
de la zona, todo lo cual se cumplió y a pesar _de elllo se 
tomó esta decisión. A pesar de hacerse estas considera
ciones a las autoridades de la SCT respondieron con una 

· rotunda negativa a la petici9n-de reabrir la puerta, y 
después solo consideraron que "estudiarían" esa posibili
dad. Se envió ya un escrito haciendo esta petición al 
titular de esa secretaría en la Federación, lóg. Andrés 

- Caso Lombardo, y por ello se está en espera de su 
respuesta. Esta medida antipopular ha provocado la 

De Augusto Bueno a Rodrfguez y Arf'eo1a 
Sr. Director: 
Estimados lectores: 

quiebra de algunos comerciantes ambulantes de esta 
zona. 

Por otra parte, en los últimos días volvieron las 
amenazas de desalojos de comerciantes ambulantes de -
algunas zonas: en la calle Colón donde se reubicaron 
varios de los desalojados de Av. Zaragoza, donde 

. subsisten en esta calle con sus pocas ventas; los de la calle 
Balvanera, en la zona cercana al hotel Amberes (por· 
posibles influencias .de los dueños del hotel, de nacion·
alidad española) y de la Alameda, donde había algunos 
tolerados, ésta última fue una afirmación directa del 
Tesorero Municipal, Carlos Picazo Ramírez, --stendo 
posible que ésta ~o tenía el aval del presidente munici
pal, Braulio G.u.cl'ra Malo. 

Por estas hostilidades can que trabajan los comerCian
tes ambulantes, es factible que vuelvan las movili-
zaciones con nuevas formas. · 

Atentamente, 

·Unión de Colonos F. Carrillo Puert<O - sección 
Comerciantes Ambulantes. 

Debo comenzar por declararme desagradablemente decidir quién es apto y quién no para ejercerla. 
sorprendido ante los r.ecursQs poco honorables de los .. - Me acusan en primer lugar de necesitar una 
señores Arreola y Rodríguez. No entiendo qué gana su "percepción extrasensorial" para decir lo que he dicho 
argumento -en el supuesto · de que éste exista- al en mi primera carta ·a propósito de su tratamiento del 
involucrar en esto a mi querido amigo Juan Carlos quien.; problema del aborto; para su sorpresa les diré que 
si bien es ciertG que ha hecho posible la publicación d.e efectivamente es así, sólo que esto nada tiene que ver con 
mis trabajo~ en esta ciudad (pues yo racico en el Distrito lo "oculto" y lo "sobrenatural", las demostraciones ~son 
•Federal y él es mi único nexo con el grupo Devenir de los ojos de la mente, decía Spinoza, a quien ya he citado 
la Escuela de Filosofía de la UAQ, a través de quienes en mi qirta anterior, sólo que esta percepción no es tan 
se publican mis textos),'decididamente no es él Augusto espontánea como la sensorial o sensible, y hay que 
Bueno. cultivarla para que se desarrolle y no se atrofie; quien no 

Lo que ahora comienzo a entender·es qué movió a mi la ha cultivado, naturalmente pensará en ella como una 
antiguo editor a no publicar mi primera carta; él era -el . cosa del otro mundo. 
único en disposición de confundirnos y -sin la menor Asi pues, si bien es cierto que no escuché la totalidad 
muestra de éti€a profesional- divulgarlo y comunicarlo , de su programa en aquella visita mía a esta linda ciudad 
a sus amigos, como si esto tuviera la "diabólica" magia de Querétaro, es perfectamente inferible, como lo puede 
de destruir mis argumentos y hacer que Jos de ellos lo observar en mi carta anterior el lector medianamente 
fueran. El qu·e más que a argumentar se · dediquen a . a ten to, la ausencia de un planteamiento científico, esto 
ofenderme no debería, pues, causarme la menor sorpresa. es, estrictamente riguroso del problema, puesto que -

Dadas las anteriores circunstancias, el lector com- modus tollens- dado que (p-Q).(7-Q)- /P, (si P entonces 
prenderá que yo no pueda estar dispuesto a-enfrascarme Q) y (no Q); entonces· no P)); esto es, un planteamiento 
en un pleito de mujerzuelas cuando a lo que se me (o, asi tiene· un efecto determinado: "claridad de análisis y 
más bien, se nos) había invitado, era a un debate o. precisión conceptual", no hay efecto (esto es lo que pude 
cuando mucho -y esto es lo que yo pretendia- a una constatar en esos escasos cinco minutos), luego no hay 
polémica HONORABLE, fundada en argumentos y no causa. Como diría Unamuno "lamento no poder hablar 
en chismes. Anuncio pues que, a menos que se opongan aquí al zapatero en términos de zapatería". 
argumentos a mis argumentos, no volveré a invertir mi Por lo demás, ignorando lo que es una demostración, 
tiempo en este asunto. también ignoran la diferencia que hay entre ésta y una 
. · Si he escrito esta carta, pues, no es para seguir el juego mostración. En el primer caso hay que avanzar paso a 
de estos señores, sino en atención al lector de la primera paso, recorrer el camino, por así decirlo; en el segundo, 
y a "El Nuevo Amanecer" a quienes creo justo ofrecer basta con seüalar. para que· la mente atenta comprenda a 
estas aclaraciones. En cuanto a las supuestas contradic- travéz de una simple analogía. Finalment~, ignoran la 
ciones que dicen aquéllos encontrar en mi texto;se deben diferencia -clara a la filosofía occidental desde los 
sin duda ·a la lectura extremadamente superficial que tiempos de Sócrates y Platón- entre la ciencia y la opinión 
hicieron del mismo, cuando no a su ignorancia de verdadera, entre la especulación y la praxis o, para usar 
nociones elementales de la filosofía, disciplina que ellos la terminología más actual, la kantiana, entre razón pura 
suponen conocer lo suficientemente bien como para Pasa a la Pág. 3 
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Filiberto López: "romoveremos 
una nueva cultura política" 

Al son de las trompetas y los guitar
rones que lanzaban dianas y piezas 
como la Marcha Zacatecas, luego de 
un rncorrido por las calles del centro 
de la ciudad, fue registrado el 
abogado patronal Filiberto López 
Díaz como precandidato a la guber- , 
natura del estado por el Partido 
Acción Nacional. La nominación,· 
que surgirá de la contienda con 
Arturo Nava Bolaüos, ·presidente 
estatal panista, será definida el 

aspirante a la presid<mcia estatal panista, se enfren
tará nuevamente en convención ante Nava Bolaños. 

Rafael Puga Tovar, era calidad de secre.tario general 
de: la dirección estatal panista, dio curso al registro y 
aseguró que "lo fundamental es que quien enarbole 
a AN nuevamente vaya a las calles a mover las alas". 

MATRIZ: domingo 24 de marzo. 
Acompaüadó cle viejos panistas 

como . el exdiputado local Tomás . 
Maciel Landaver.de, el excanqidato a 
alcalde y aspirante a la diputación 
federal por el l Distrito, Rodolfo 
Muüoz Larnbarri, dofia Consuelo 
Mejía, y el excandidato a alcalde y 
gobernador, Francisco Ugalde Al
varez, Filiberto López Díaz~ actual 
regidor municipal y excandidato a 
alcalde de la capital, además de ex 

_ En el breve acto, realizado la tarde de.! viernes 
pasado, los simpatizantes de López Díaz lo dieron 
como seguro candidato a la guberantura porqu-e 
dijeron, •;cuenta con el apoyo de todos". Ante u~ 
grupo de reporteros locales, el segundo precandidato 
a la gubernatura sefialó que su campafia se centrará 
en la necesidad de una nueva cultura pol.ítica y en la 
lucha contra "el cáAcer del abstencionismo". · 

"Filiberto López no se va a com
prometer absolutamente a· nada, la -
campafia será sencilla, de diálogo, sin 
demagogias y sin promesás", ad
virtió, luego - de manifestar su 
decisión de "exigir no sólo con' el 
candidato del PRI sino con todos los 
que participen en la contienda, un 
diálogo político en el marco de la 
nueva cultura política". 

ºEm1'9Do ~ ,.. 17 
Col. UndaVlata Tel. 1"'*'67 

- . 
XII Convención Nacional de AA en .Monterrey _ 
En Monterrey, los días 26, 27 y 28 de 
abril próximo, tendrá lugar la XII 
C@nvención de Unidad Nacional de 
Alcohólicos Anónimos, ,. teniendo 
c0mo eje de sus trabajos las 12 
"tradiciones" que rigen ese movim
iento internacional. 

La apertura de la convención será 
en el Teatro Calderón, la tarde del 
viernes 26 y se prevé que esté pre
sente el gobernador Jorge A. Trevifio 
Martínez. En varias intervenciones 

e·1 correo semanal 
Viene de la Pág. 2 

se tocarán temas como ¿Qué es el 
alce>holismo? ¿Por qué me quedé en 
AA? ¿Qué es Al-Anon? El anoni
mato, y opiniones de psjcólogos y 
psiquiatras en torno al alcoholismo. 

'Entre lós contenidos de los dos días 
restantes están intervenciemes sobre 
er bienestar común, fa libertad, el 

. servicio y la responsabilidad de los 
miembros de A.A., así c0mo sobre el 
anonimato, "base ·espiritual de la 
unidad en Alcohólicos Anónimos. 

y razón práctica. Mt:ly pocos son capaces de cultivar la razón pura, esto es, 
los filósofos son escasos; pero todos tenemos acceso, a través de la revelación 
q-ue custodia la Iglesia, en el caso de los fieles o por medio del Sensus 
C0mmunis (sentido común), como lo denominaba Vico, en genera( a la razón 
práctica. 

Cabe seilalar a éste respecto, que· todos los grandes filósofos, Kant es el 
ejemplo más evidente, están de acuerdo en reconocer la imposibilidad de 
reducir la r:azón práctica a la razón pura, esto es, la ciencia no puede ser 
nuestra guía en lo que se requiere a la vida ' mjsma; al menos, como señala 
el filósofo mexicano Antonio Marino en un artículo suyo recientemente 
publicado, precisamente en Auriya, la revista de filosofía de la UAQ, la 
ciencia es incapaz de déterminar los fines, el sentido de la vida; la ciencia 
nos permite -observa Antonio Marino- producir bombas atómicas, pero no 
nos enseüa: cómo evitar su uso, La · filosofía, asimismo, , nos enseüa el 
fúncionamiento de nuestro cuerpo, pero es absolutamente incapaz de darnos 
una adecuada educación sexual, a menos que por- tal -como desgraciadamente 
sucede- entendamos lo referente al puro mecanismo. 

Lo que en el fondo se discute es si el hombre se reduce o no a este 
mecanismo co.rporal, a este cqmplejo conjunto de ciegas pulsiones que decía 
Freud, o si, por el contrario, existe una dimensión "humana", "personal", 
"moral", en el hombre. Se trata de establecer, en el caso del aborto, si el 
feto es otro "yo", otro ser humano "personal" -y , hace falta estar 
verdaderamente ciegos para no verlo así- o, en el caso de concebirnos como 
meros sujetos del deseo, coro.o meras "máquinas desean tes", si el feto es sólo 
otro "desean te", o incluso una mera cosa, que se opone a los deseos de alguien 
más fuerte. . . . .. 

Que, los queretanos se expresen 
sin ·reticencias: Burgos · García 

Enrique Burgos García, candidato a 
la gubérnatura de Qt:lerétaro dijo e1 
martes ·pasado é)Ue realizará una 
campafia sencilla y que dará el tiempo 
neeesario para escuchar los plan

. teamientos de la gen te. Indicó que en 
su recorrido por la entidad habrá 
tiempo para que se expongan los 
problemas y se hagan sugerencias; 
esto, dijo, para que los ql]eretaaos se 
expresen sin reticeAcias. 

Luego de anunCiar que su campaña 
inicia!á el primero de abril; Burgos 
García preciso que sus .actividades 
terminarán el catorce dé agosto, ya 
que desea t:lna éampafia detallada que 
le permita conocer ampliamente fos 
problemas de l0s queretanos. 

Al reconocer que aun existen deu-

das con los campesinos, Burgos. 
García indicó que elaborará ·un pro- · 
grama de trabéljO claro, cem.gruente y 
puntual, y se comprometio además a 
impulsar el papel de la mujer en la _ 
sociedad. ·. · 

:gn tanto, al reunirse con los repre
sentantes del Frente Juvenil Revolu
cionario, mencionó que se abriran 
nuevos espacios a la juventud con tin 
programa viable que ofresea más 
oportunidades en el estudio y el 
trabajo. . 

Durante la semaaa ·pas~da, el · 
candidato a la gubernatura de 
Querétaro, sostuvo reuniones con las 
diferentes organizaéiones, la inicia
tiva privada, la burocracfa estatal y 
federal y las clases populares. 

_SE PONE A SUS ORDr.lmS. 
, PARA LA SOLUCIOn DE 

Sorprende que precisamente los miembros de un sindicato, corporación 
cuya finalidad es proteger al débil' de los abusos del más fuerte, se pongan 
en este caso precisamente en ·contra del más. débil. Recuerden que las fábr~cas 
expuls;rn, "abortan" empl_eados· sólo para prntección de su economía. 

Para finalizar, vuelvo a advertir a mi lect0r que a menos que. esto se 
convituta en un verdadero debate, yo lo doy por concluido. Me figuro que 
ellos resI?on_derán raudos a esta carta y que, seguramente i~agü_i¡i~án ~lgun.a 1 
preudobJec1ón, cuando no algun.a 0tra falta de respeto hacia rn1 .o hacia mis 
amigos, en ta-! caso, apelo a la benevolencia del lector y lo· remito a J.a lectura 
atenta de mis •ex tos así como a la imparcial evaluación de mis proce€1imientos. 

SUS PROBIZMAS JURIDICOS 
· SOBim N?,OOCIOS CIVILtS, 

nrlALl5$, l"AMllJAlmS y 
· LABO~. 

5 d'e MAYO Nl 178 ~ , 
TEL. 4-37~63. QUEJU;T:AirO,QRO ~-

Augusto Bueno. 
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Por razón de entrega de es ta co laboración, no 
nos fue posible comentar el discurso polí ti co 
pronunciado por el ll amado "ca ndi da to de la 
unidad" del PRJ, donde se visl um bran algunos 
de los aspectos más importan tes que serán 
recotres de su actividad gubernamental, si el 
voto le favorece el 18 de agosto· próximo . 

Por principio de cuentas, inusualmente en · 
otros procesos selectivos, el candidato priísta da 
testimonio de su reconocimiento a quienes 
fueron considerados junto ·COn él para alca-nzar 
la oportunidad partidista que estaba asumiendo, 
nombrando abiertamente a Silvia Hernández de 
Gali ndo, Fernando Ortíz Arana, Ernesto Luque 
Feregrino y Leopo ld o Peralta Nava rre te, pun
tualizando para e ll os su grati tud, respeto y 
amistad. ~ 

Debe hace rse notar que este reconocimiento 
que hizo el candidato en fa vo r de los distingui 
dos priístas, que "fµeron considerados" junto 
con él para alcanzar la "oportunidad" partidista, 
nos habla de que efectivamente en las cúpulas · 
hubo una ponderación de q_uién podría ser el 
"candidato de Ja unidad" priísta y que todos los 
de la lis ta nombrada fueron puestos a 
consideración, pero también la presencia de 
éstos en la toma de protesta y la mención 
especial que hizo Enrique Burgos García, nos 
habla de lo aseado que estuvo este proceso 
selectivo. 

Quien en 1970 habría de tomar su primera 
protesta como candidato priísta para la pre
sidencia municipal de San Juan del Río, hizo 
profesión de fe partidista al expresar su orgullo 
de pertenecer a "un partido que se renueva con 
oportunidad y sentido de la historia" y que exige 
ser más congruente, considerando también que 
se está en "aptitud mayor, porque al interior del 
partido se impulsa la, démocracia" y explica que 
"la democracia es contienda pero no ruptura". 

El' que fue maestro de la cátedra de Ideas 
Políticas en la Facultad ·de Derecho, externó lo 
que en su concepto es política, de la siguienre 
manera: "Es sin duda la fórmula cimera al 
servicio del hombre, la enti.endo no como un fin 
en si mismo, si.no como un medio para servir a 
los demás", para luego agregar lo que ha hecho 
siempre: "Practicamos la política que armoniza 
y construye, rechazamos las accione~ que di
viden, confrontan · y anulanm- procuramos la 
negociación y el diálogo para r.esolver las 
diferencias, concertando esfuerzos _para alcan
zar acuerdos integradores" . 

Ante la presencia del actual gobernador y de 
ex~gobernadores, a excepción de Rafael Cama
cho Guzmán, quien estuvo ausente del acto , 
ind_icó lo que deberá ser su globierno al expresar 
que. "si los comicios me favorecen, realizaremos 
acciones y - programas viables, sistemáticos y 
ordenados, congruentes con el perfil de un 

· Querétaro con nuevas circunstancias, nuevas 
realidd'des y nuevos y viejos problemas". 

Definió también, ante un abarratado audito
rio "Josefa Ortíz de Domínguez" cómo será la 
relación entre gobernante y gobernados, cu~ndo 
dijo que "en un amplio ejercicio demoerático 

. habremos de escuchar con sencillez y deten
imiento la voz .de nuestros ciudadanos ... de la 
constribución y la voluntad ciudadana surgirán 
las propuestas que permitan apuntalar la 
recuperación y el crecimiento sostenido de 
nuestra economía·". 

No podía faltar en el discurso del maestro de 
Derecho Constitucional la alusión especial a la 
car.a magna y expres·ó que "la candidatura que 
me confía mi partido y las tareas de proselitismo 
que habrá de generar, arrancan bajoh divisa de 
la revolución convertida en ley, bajo Ja divisa 
de la constitución". 

Lo que será su campaüa política se basará, 
según dijo, reconociendo y respetando la plu
ralidad en el ·pensamiento político, pero inmerso 
y comprometido con su partidó, para que sus 
postulados se traduzcan en prácticas y reali
daáes y sintetizó cuando dijo que "lucharemos 
denodadamente con respeto, con buena fe, con 

José Alfredo Bo tell o l\1on tes 

imaginación .Y coh determinación, para alcan zar 
legitimamente la gubernatura del estado, si as í 
fuese, el cargo estará al servicio de Querétaro, con 
~n trabajo transformador, prácticamente útil, 
políticamente sólido y socialmente comprom
etido". 

Fina lm.ente, rubri·có s u intervencón con lo que 
pudiera ser su lema de campa ií a "Unidos forjare 
mos e l porvenir'', dejando un gra to s~bor de boca 
entre quienes lo escucharon, principalmente po r 
ese llamado constante que hizo a la congruencia, 
práctica tan desar raigada actualmente e n todos los 
campos, y que de ll eva rse a la práctica estamos . 
seguros que habrá una nueva forma de ejercicio 
gubernamental. . 

Así y luegó de la toma de protesta, ante la 
dirigencia cupular priísta encabezada por Luis 
Donatdo Colosio Murrieta, el "candidato de la 
unidad" Enrique Burgos García, en las oficinas de 
coordinación de campaí1a que se ubican en la sede 
priísta de Guerrero 27, se encuentra junto con su 
equipo que coordina Jesús Rodríguez Hernánd·ez, 
preparando su recorrido por el estado que princip
iará el próximo primero de abril. 

Otras de las actividades del candidato priista, 
han sido el saludo de los comités sectoriales v 
territoriales de su partido , y que se prolongarán e.Í1 
lo que resta del mes . 

Por lo pronto , no sé avisara en el ·Panorama 
Político ninguna otra seí1al que nos indique que 
'\Jos destapes" para las demás posiciones de 
elección popular se pudieran dar antes de que 
concluya el mes, los que posiblemente se darán a 
principios del entrante en el seno del tricolor. 

De quienes se aségura siguen camino a la 
legislatura- federal son Silvia Hernández y Fer
nando Ortíz ARana. La primera al Senado y el 
segundo a la Cámara de Diputados, a meí10s que 
pudiera darse una sorpresa, la que se destarta si se 
toma en cuenta que ninguna la hubo en la 
designación de Burgos García . 

Por otra parte, en el Partido Acción Nacional, 
se oficializó la precandidatura de Filiberto López 
Diaz a Ja gubernatura del estado, debiendo con
tender el próximo 24 de marzo coil Arturo Nava 
Bolaüos, en asamblea qúe será presidida por L1Jis 
H. Alvarez y coordinada por Diego Fernández de 
Cevallos, misma que ofrece estar muy interesante, 
porque se pondrá en juego el ejercicio democrático 
que los panistas pregonan al exterior de su partido 
y ver si hay la suficiente madurez política entre scrs 
militantes para llegar unidos a la contienda elec
toral. 

En otro orden de ideas, los miembros del 
sindicato de G:'hoferes de la empresa Tránsportes 
Unidos de Querétaro, que dirige Roberto Covar
rubias Trejo, provocaron caos en la ciudad, al 
cerrar las principaJes arterias vehiculares, en 
reclamo por la autorización que Seguridad Pública 
dió para que los taxibuses y taxivanes invadieran 
parte de sus rutas con el consabido perjuicio 
patrimonial, desde luego el sindicato no da un paso 
de tal naturaleza si no cuentan con el apoyo de la 
empresa que encabeza Juan Hernández Moreno. 

El secretario de Gobierno , licenciado José 
María Hernández Solis, giró instrucciones inme
diatas al director de Seguridad Pública, para que 
a la brevedad se solucionara el conflicto, que duró 
escasamente cinco horas, y luego de dialogar con 
los representantes de las dis ti ntas líneas de au
totransporte urbano, se llegó a un entendimiento 
negociad9. 

Este tipo de problemas, más que de carácter 
gremial o económico, se asegura qure es por la fo Ita 
de coordinación entre las autoridades de Seguridad 
Pública y la Secretaría de Gobierno, ya que si bien 
es cierto una autoriza las rutas, - otra autoriza 
concesiones , por lo que deben tener una ·estrecha 
colaboración y coordinación, para evitarlos. ' 

Además, si se abren nuevas rutas, es porque se 

dan nu evas concesiones y es cuento de nunca 
acabar, estando en juego fuertes intereses de 

· quienes contro lan las líneas de aútotransporte y 
que por lo regular están en el anonimato, porque 
es muy difícil que el público tenga acceso a la 
información de quienes detentan las conce
siones de autotransporte, por razones obyias. 

Por cierto, los diputados de Acción Nacional 
han insistido que en cumplimiento con la ley.de 
Segurid~id Pública, se haga la publicación de la 
lista de quienes detentan las concesiones de 
servicio público de transporte urbano, pero no 
cabe duda que esta lista es simi lar a la de los 
sacadó lares, o sea "top secret" por los siglos de 
los sig los, y su pedimento pasará a dormir el 
sueiío de los justos. 

*"' En preparación de la contienda electoral que 
se avecina, la Comisión Estatal Electoral , por 
conducto· de su Secretario Técnico y a · la vez 
d iréctor de Gobernación, Héctor Parra 
Rodríguez, se encuentran instalando los 14 
comités distritales y los 18 municipales, a cuyo 
cargo estará vigilar la legalidad de las 
elecciones. 

Parra Rodríguez será pieza importante en el 
desarrollo de las elecciones, y tiene en Sl! favor 
el reconocimiento de la propia oposición del 
desempeiío que tuvo en Ja pasada contienda 
el'ectornl y el que ha venido realizando al frente 
de la dirección de Gobernación, amén de su ca
pacidad de trabajo y. preparación que ha desar
rollado en sus 15 afios de trabajo en el aparato 
gubernativo. 

+No cabe dura el poder de convocatoria que 
tiene Ja Iglesia y se demostró el pasado 
miércoles, cuando aproximadamente 25 mil 
fieles pertenecientes al Movimiento de 
Renovación Carismática se · reunieron en la 
Plaza de Toros en un retiro espiritual que 
encabezó el padre Emiliano Tardif, e incluso 
quedaron algunos miles a las afueras de la plaza 
donde se celebró el evento , y como 
característica principal de estas reuniones de la 
Iglesia es que son voluntarias y en ocasiones 

-cqmo ésta incluso tienen que pagar una cuota 
para su participación. 

De ninguna manera se debe considerar un 
movimiento con carácter político, sino como un 
movimiento netamente eclesial. que busca la 
renovación en el Espíritu Santo y ya retiros 
similares se dan con frecuencia en el Auditorio 

·General Arteaga. _ 
+ Luego de los "destapes" de los candidatos 

_ priístas a los distintos puestos de elección 
popular, se abrirá la recta final de quienes 

- pretenden relegirse o que sean electos directores 
de las escuelas y facultades de la Universidad 
Autónoma de Querétaro. 

Donde se espera -que la contienda sea muy 
interesante será en la Facultad de· Co_ntaduría 
del Alma Mater, por su número de alumnos y 
la presencia de sus prof esionistas en las diversas 
esferas de la actividad productiva y guber
namental. 

Aunque a decir verdad que el .candidato 
natural de la comunidad de dicha facultad lo sea 
V icen te Ontivéros Quiroz, quien ha transitado 
en estos últimos años, a cargo de la Secretaría 
Académica, realizando una labor que ha llevado 
en ascenso a dicho centro de estudios, confor
mando una buena planta de maestros y una 
vigilancia estricta en el cumpliryliento de pro
gramas, desde luego sin llegar a la excelencia, 
pero ·sí dentrn dé lo · aceptable y algo más. 

En fin, .tenga-amigo lector la seguridad de que 
estaremos al pendiente del acontecer universi
tario, en este proceso de selección de directores 
que se ha comenzado a dar y que no tiene que 
ser distinto al que privó en la relección del rector 
Jesús Pérez Hermosillo, basado en la 
concertación para la unidad. 

Por hoy es todo, esperamos estar aquí en 
nuestro próximo espacio que nos brinda EL 
NUEVO AMANECER con el PANORAMA 
POI,.ITICO. 
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digan que no quieren a les chilangos, 
nosotros solo vep.imos a trabajar y no · · -.. 
a otra cosa, creo que somos iguales 

¿Cambios en la Obrera? .. ~ ¿Cuáles? que todos, lo malo es que siempre le 
hechan la culpa a los fuereñes de que 
vienen a . Querétaro a traer .otras 
costumbres. pero no es cierto porque 
lo que pasa realmente es que como no 

Por MJtry González Hernández Fotos de Jesús Ontiveros 

En Ja colonia Obrera todo es tran
quilidad. · Al menos eso parece a 
simple vista y a estas horas en que el 
calor es abrasador. Sin embargo dice 
don Mario Barrientos que no siempre 
es así y cuenta: "fíjese, qué curioso, 
la patrulla casi nunca anda por acá y 

- cuando lo hace solo es para llevarse a 
los pobres trabajadores de la Vidri
era. Con_ pistola en mano, el martes 
pasado unos policías corretearon a un 
obrero, le "" dieron un cachazo en la 
f.rente y se lo llevaron, y sabe porqué, 
solo porque sé estaba tomando una 
cerveza, pobre muchacho, quieg sabe 
que pasaría con él: Los de la patr>ilfa 

El drenaje .... 

en lugar de vigilar cuando hay pan
dilleros, mejor hacen otras cosas 
como esa que Je digo". 

Donde empieza la zona industrial 
"Benito Juarez", al F1orponiente de la 
ciudad, se em:uentra la colonia Ob
rer.a. Ahi el unieo cambio en doce 
años hasido la urbanización, la 
"apatía" y recientemente la 
organización de algunos vecinos que 
formaron una as0ciación para 
resolver realmente los problemas que 
se dan día con día. "A medida que 
fuimos llegándo a la colonia, algu-nos 
nos fuimos conociendo y dando ideas 
para hacer un grupo que vea por las 
necesidades de los demas, ya. que 
debido al crecimiento desordenado 
cada vez hay más carencia de servi
cios". 

"'Si, el crecimiento es cada v.ez 
más, y sea con este gobierno o con ef 
que viene, segujmos iguai, aquí existe 
un comité de colonos, el ·presidente 
de él, el señor Arturo Medina, de la 
sección 57 del PRI, se autonombro 
solo, no hub0 votación como 
siempFe, eso si, las palabras sobran, 
pero los h.echos ¿donde estan?. Por 
~so es que el grupo de colonos, al que 
me han invitado -menciona Mari0 
Barrientos- y el que esta promovi
endo un señ0r de la calle Jalisco que 
se· apellida Arredondo, es independi
ente, es . una asociación de col0nos 
que anduvieron pkand0 desde los 
anteriores gobiernos para que se 
hicieran algunas obras como la del 
drenaje; ellos fueron Jos que re,.. 
almente nos ayudaron, p0>rque los · 
otros ... nada". 

· Cuando hablan del desarrolh:> d~ su 
colonia, algunas vecinas solo indican: 
"¿Cambios? . ¿cuales?,". La sefiora 

' 
María Ortíz Aguilar de la calle Nuevo 
León comenta. "Pues yo llevo J 7 
años viviendo aqui y ya hasta· me voy 
a cambiar porque ya estoy harta de 
vivir en esta co1on ia m1:igrosa, desde 
que me acuerdó siempre ha estado 
igual. Cuando llueve se inunda todo 
el mercado y para pasar uno nece~ita 
lanchas porque el agua sucia llega 
hasta las rodillas y hasta las ratas se 
saltrn de las coladeras. Dicen qu~ ese 
problema ya se había arreglado pero · 
no fue así, la prueba es que todavía· 
cuando llueve se inunda". "El pre
sidente del comité de colonos, que ni 
sé quien es, según me cuentan 0tras 
vecinas; dice que va a ir a ver al 
gobernador y al presidente munici
pal, que él va a poner de su parte para 
arreglar el problema pero al final de 

. cuentas no hace nada, todo el pala
brerio se lo lleva el aire". "Si es 

. cierto, agrega otra vecina, nwnca se 
resuelve nada, solo hablan y hablan, 
como en las juntas de-,_padres de 
familia, puro bla, bla y nada". 

En tanto la seiíora Ofelia Trulín y 
María Luisa Camarillo, las dos de la 
calle Sonora manifiestan: "A qui . el 
problema es que n.o hay 
comunicación, antes todos para ele
gir al presidente del comité de 
col0nos había participación y ahora 
ya ni nos juntan, ahora ya Radamas 
avisan que ya camoiaron el comité, 
sepa Dios quienes seran". 
· Quienes vinieron del Distrito 

Federal buscando en provincia un 
poc,o de tranquilidad y que viven en 
la .colonia Obrera hablan preoc·upa- · 
dos sobre el crecimiento de 
Querétaro. "Es el desarrollo cJasi(;;O 
de siempre, desordenado Que si no se 
detiene a1 ·rato ya va a ser como el 

. D.F., y .ya ahora ya somos muchos los 
que vivimos aquí, aunque muchos 

hay integración familiar los chama-
cos andan en la calle Fladamas de 
vagos". 

Como en otras colonias de la 
ciudad, en la Obrera también se 
quejan del pesimo servicio de gas que 
día c0n día empeora. "Quienes 
venden el gas nos lo ccmdicionan 
siempre y nos dicen que tenemos que 
comprar puros tanques grandes, 
además n0 cumplen con las rutas que 
dicen y por ejemplo cuando vienen 
por acá pasan hechos la mQcha, que 
diferencia hace ·diez años cuanclo el 
servicio si era bueno, llegaban;toca
ban. y gritaban, jEl gas! ¡El gas!, y 
ahora,..", . 

Y precisamente debido a este 
problema, hay quienes se dedican a 
llevar a J-os colonos el gas, como el 
señor Eduardo A vilez, -qujen a diario 
se le puede ver en la colonia repar
tiendo-el gas, que trae cargado en su 
carrito y por el que cobra 3 mi1 500 
pesos. · El dice: "Ahorita ·voy a, traer 

-otro tanque de gas para una señbra 
que me lo pidio y casi diario traigo 
hasta cinco tap.ques porque los del gas 
casi no pasan y cuando lo. hacen pue-s 
no atienden bie.n y por es0 mejorla 
gente prefiere encargarlo p0r S'U 
cuenta propia". · · · · · . . 

Así transcurren los días en la 
colonia Obrera, entre la tránquiiidad 
de los días monótonos, ·1a á¡jatía de 
algupos y organización de otros que 
prefieren trabajar independiente
mente y que solo dicen: "Nos gusta 
trabajar solos, alejados de cualquier 
partido político porque así no hay 
presiones de ningún tipo para apoyar 
a algun candidato como suc·ede con el 
PRI, que dicen, nosotros les ayuda
mos pero ustedes apoyenos. Eso no 
nos gusta, ya estamos hartos del 
PRI". 
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El mundo ansía liderazgos 
Viene de la ta". Pág. 

transmisior.esdiarias y una audiencia de 1 millones 
de personas- estuvo en Querétaro toda la semana 
pasada. Díetó conferencias, se reunió con hombres 
de negocios y procla.mó sanaciones ante cientos de 

¡.=:,.111iembros de una decena de congregaciones 
, :-evangélicas de esta ciudad. "Vine a Querétaro no 

a promover una religión, sino a proclamar al único 
que liberta: el Sefior Jesús. Estoy anhelando un 
movimiento del Espíritu de Dios en Querét:;iro. Yo 
espero que Dios haga algo grande en Querétaro", 
dijo el miércoles ante una multitud que llenó las 
tribunas de sombra del estadio Municipal. 

Con un discurso apocalíptico, Mottesi dibujó 
ante cientos de escuchas un panorama desolador en 
el_ mundo actual: "grandes gigantes aterrorizan al 
mundo hoy: ray un gran avance del satanismo en 
países como Inglaterra, Brasil, ·Estados Unidos y 
México; hay un alto indice de div0rcios (la mitad 
de los matrimonios en Occidente terminan en 
divorcio), abortos y suicidios de adolescéntes ... 
Satanás es realmente poderoso. Y no me estoy 
mofando de Satanás, lo estoy confrontando hoy 
porque él es poderoso pero solamente hay un 
Todopoderoso: Cristo". 

Fundador y pastor de u1rn comunidad cristia-na 
en -Buenos Aires, hace once afios, organizador en 

"EL LEOO" 
Y "EL CACHCRRO' 

Cremo con Sabor de Anls 
Reg. S.S.A. NRS. 

i94591-8 y 43628-8 

PENARANDA. 
CAltl>AO (N TIOUtlA 

UBROS llBROS llBROS llBROS UBROS UBROS 

LI BR 0$ " E~ U R E K A " 
EN ALLENDE Y ESCOBEDO 
(BAJANDO POR EL RIO QUE YA SE FUE) 

LOS ULTIMOS SERAN LOS PRIMEROS 
'!~ll .i!Ulilrlty lOS PRIMEROS AGOTARON SU EXISTENCIA 

~E . 
~~1 · ;,j_,~1 · CAROS HERMANOS 

Y LIBROS CAROS 

PARA IR AL MAS ALLA. 

1977 de una asociación internacional productora 
de materiales evangélicos, amigo de predicadores 
de la talla lle Billy Graham -consejero espiritual 
del presidente norteamericano George Bush-, 
Alberto Motessi dij.o en entrevista con "El Nuevo 
Amanecer de Querétaro" que en América Latina 
hay una "gran explosión de interés por el 
Evangelio" . y citó cifras de ün estudio "realizado 
por uno de los sociólogos mas prominentes de EU" 
que seüalan que el l O por cien to de evangélicos que 
hay en América (atina actualmente se convertirá 
pronto en un tercio de toda la población. 

En nues-tro país, advirtió citando datos d':'I 
Instituto de Demografía de la República Mexi
cana, en el afio 2000 "un gran número de estados 
del país tendrán mayoría de personas no católicas, 
evangelicas". Pero quiero aclarar que ''no se trata 
de un cambio de religión, sino de una sed profunda 
del ser humano, que no ha encontrado respuesta en 
otras fuentes donde ha ido a beber". 

RELIGIOSOS EN LOS SILLONES DEL 
PODER POLITICO 

. El lunes 11 se reunió con pastores y laicos del 
Centro Cristiano en Querétaro y representantes de 
unns 15 congregaciones -entre las que destacan la 
Iglesia en Querétaro, Iglesia Penitencial Jnde
pendienté, El Buen Pastor, Jesús Vive, Vida 
Nueva, Filadelfia, Centro Cristiano Las Misiones 
y la asociación Centro Cívico Cultural en 
Querétaro, A.C., organización que aglutina ·a 
representantes de diversas denominaciones- y el 
martes dirigió un mensaje a industriales, hombres 
de negocios, del comercio y la banca y autoridade.s 
-entre ést-as se encontraba, con la representación 
del alcalde, el titular de Desarrollo Municipal, 
Ricardo Ortega- y habló con la prensa. Días 
después se reunió con mujeres y reclusos y 
diariamente en el estadio municipal con varios 
cientos de evangélicos. 

Cuestionado por este semanario en torno a 
sucesos recientes que evidencian al factor rel_igioso 
como deciviso en algunos procesos políticos de 
paises como Haití y Guatemala, Mottesi seüaló: 

- Creo con · todo mi corazón que hay un 
descre_imiento de toda la sociedad hacia líderes 
que no viven realmente lo que proclaman. 
Nuestras sociedades latinoamericanas están can
sadas de mensajes huecos, de líderes que dicen una 
cosa pero que viven de otra manera. A lo largo y 
ancho de nuestra querida patria grande, 
Latinoamérica, contemplamos la necesidad de un 
liderazgo político, cívico, cultural y universitario 
que sea realmente un ejemplo. 

"Creo que algunas cosas que están sucediendo 
son el resultado de un profundo vacío existencial, 
de una angustia del ser contemporáneo. En nuestra 
querida América Latina hemos probado de muchas 
cosas: la derecha, la izquierda, la guerrina, inclµso. 
Hay una sed existencial creciente y me parece que 
ésta es la razón por la cual estamos procurando ver 
en los sillones de la dirigencia política, del 
gobierno, de la sociedad, de las universidades, a 

_gente que tenga un ejemplo cristiano contundente. 
Nuestra gente latinoamericana está cansada de 
pálabrería, huecas y vacías. El estómago de 
muchos países en América Latina está demasiado 
vacío y la angustia y los niveles de ansiedaQ.crecen 
continuamente. Necesitamos algo sólido y lo único 
solido y permanente lo encontramos en seres 
humanos que honren vivencialmente a Dios con un 
cristianismo práctico todos los días". 

Según Alberto Mottesi, la religión jugará en el 
siglo XXI un "papel vital", porque "el ser humano 
sin Dios está totalmente perdido". Yo he hablado 
co"n gente muy poderosa, contó, pero que son 
tristemente miserables, y hablé con otros que no 
tienen tanto brillo y lustre social, pero que por, 
tener una dinámica relación con Dios y una fe 
profunda .en el Creador desarrollan vidas muy 
estables". . 

Desde su parecer, la Iglesia "tradicional" no ha 
sido capaz de saciar la sed del hombre actual. Pero 
ésto, insistió, no. tiene que ver con un cambio de . 
religión, "yo estoy convencido de que es un 
profundo error creer que la Iglesia Evangélica es . 
proselitista. A nosotros no nos interesa mover 
gente' de un grupo a otro,_ sí nos interesa darle a la 

gente el agua que sacia la sed del corazón y llevarlas 
a un encuentro personal con Dios y esto no tiene 
que ver con religión . Y lo que descübrimos en toda 
América Latina es una profunda hambre y sed por 
sanar los quebrantos del corazón del hombre 
contemporáneo, que no logró solucionar con los 
procedimientos tradicionales". 

LA IGLESIA ELECTRONICA DESPLAZA A 
t;A IGLESIA LOC:AL, DICE . 

En una segunda parte de la entrevista, concedida 
en el Estadio Municipal, el predicador argentino -
h::ibló de la "Iglesia Electrónica". 

"La Iglesia Electrónica e~ una realidad y yo soy 
uno de sús críticos. Yo uso profusamente el medio 
masivo, usamos la televisión, tenemos un pro-

- grama diario de radi0 que sale en 21 paises con más 
de 500 emisoras y 800 transmisiones radiales por 
día. Así que usted dirá cóm_o puedo yo ser un 
critico de la Iglesia Electónica si yo soy parte de 
ella. Yo creo que el medi0 electrónico es amoral, 
no es ni bueno ni malo, simpelemente el uso que 
le demos pued~ convertilo en algo bueno o en algo 
malo. 

"Yo creo que hay una Iglesia Electronica que ha 
desplazado inconcienternente a la Iglesia local, a 
las Asambleas, a las congregaciones locales, 
porque la gente se queda en su casa y desde ahí 
·puede escuchar y contemplar. Sin embargo, esta 
llamada Iglesia Electróníca ha cumplido µn factor 
tremendo en la evangelización del mundo porque 
alcanza a donde un misionero no alcanza". Ha 
habido excesos en. el uso del medio electrónico, 
reconoce. "No ha sido nuestro caso, pero como 
comunicador responsable , acepto, ha habido exce
sos en su uso, exaltando personalidades y desta~ 
cando elementos tal vez que provienen de culturas 
extrafias a la nuestra. De todas maneras, el medio 
electrónico es un factor radical, preponderante 
para que nuestros paises puedan ser permedados 
con el mensaje de Dios. Creo que hay demas.iada 
violencia, pornografía, mentira y materialismo en 
los medios ma~ivos y ten~mos que llenarlos con 
algo digno, noble y honorable". 

- ¿Sostiene usted alguna relación c0n personajes 
como Billy Graham? ¿Qué opina de él como asesor 
de un gobierno como el de EU? 

- Billy Graham es un hombre íntegro, de un 
· testimonio intachable, un comunicador 
electrónico. Pero él no es asesor. No, no, no. El 
es amigo del _ presidente, él no es asesor. No está 
envuelto en políticas. Hace unos afios uno de los 
grandes partidos en EU lo buscó como candidato 
y él se negó. Posiblemente él hubiera ganado 
porque es uno de los hombres más amados de 
Estados Unid@s. El no es asesor, es una especie de 
consejero espiritual, como todos los grandes 
hombres los tienen, y que ayudan en momentos 
d.ifíciles, 

- ¿Usted en lo personal ha prestado consejo 
espiritual a jefes de estado? 

- No soy consejero específico de uno en 
particular. .. me he encontrado en varias ocasiones 
con presidentes. Con el presidente Frei de Chile, 
con él fue una de mis primeras experiencias, el de 
Bolivia, con el de Guatemala, Jorge Serrano, de la 

. Iglesia del Verbo, con quien acabe de pasar cinco 
horas con él en su casa. 

XXX XXX 

Alberto Mottesi tiene 48 años de edad, es fornido 
y de mirada penetrante, viste elegante. Cuando 
habla al público parece entrar en éxtasis. Gusta del 
discurso apocalíptico, mile-0~rista, impactante, 
"Es muy excitante estar en Mexico, un país líder 
en Amériea Latina", suele repetir. Dice del sub
coriti nen te: "'Está hambriendo de una 
transformación total. El ansia de transformación 
ha tomado toda clase de manifestaciones, aún con 
características de violencia. Esta época es extraña 
y convulsionada y la pregunta más trascendente· 
hoy es: ¿qué significa la vida en esta época? 

Yo creo, mis amigos -dice una y otra vez- que 
esta tierra y este cielo pasarán, pero la palabra de 
Dios no pasará. "Estamos en la hora de escoger y 
si escogemos mal podemos s-er la última generación 
de la hl:lmanidad", proclama. (Efraín Mendoza) 



MARIA D'J. GONZALEZ 

La aplastan-te y creciente mecanización que viven los 
líderes del SNTE, es, en estos tiempos de modernidad 
una burla a la educación pública de México. Y ante 

_esto no podemos deponer la atención de los hechos que 
han suscitado -.:n torno a los docentes que, a pesar de 
su lucha por obtener una condición humana más digna;. 
han visto siempre obstaculizadas las -soluciones a sus 
derechos que por léy les corresponde. 

Los maestros de Oaxaca, Guerrero, estado de 
México, Michoacan y Distrito Federal·, amen de otros 
pequeños grupos de otros estados de la República, 
aglutinados en la Coordinadora Nacional de los Tra
bajadores de la Educación (CNTE) han buscado en 
estos últimos meses, soluciones que solo han encon
trado silencio y critica de algunas autoridaélesa edu
cativas, y de los mismos lideres del SNTE, que, en lwgar 
de gestar las mejoras; con todo descaro se atreven a 
decir que los paros realizados por los profesores "daílan 
a la niñez". Empero tal vez los lideres no han pensado 
en la magnitud de sus palabras, cuando ellos obtienen 
un salario mayor que los propios maestros. 

Siempre se ha pregonado que_es necesario el dialogo, 
pero, .¿Con dialogo podrán comer los maestros?. Es 
incongruente hablar de dialogo, si cuande> se ha 
b.uscado, este ha tenido efectos negativos.- Y precisa
mente esos efectos negativos son la consecuencia de 1os 
paros que se realizan hoy a nivel nacional. 

Estamos ante un hecho al que quizas, muchos no le 
den importancia, sin embargo, no hay que olv_idar que 
es el magisterio el que desde la primaria sienta las bases 
par.a entregar a México profesionales capaces de crear 
desarrollo. 

Es necesario ahora, cambiar todos los esquemas 
rudimentarios que privan al maestro de mejores 
salarios. Ya no es tan facil engaílar al pueblo con 
aquellas palabras que al último se quedan guardadas en 
el cajon del rincon. Es ahora el mejor momento para 
actuar y levantar más ese movímiento democratico que 
lucha por mejores alternativas que es tan fu era de toda 
maquinación agrupada. 

También hay que dejar a un lado esas raíces 
historicas que por decadas han da11ado la educación 
pública; hay que continuar y busca-r más lideres de 
conciencia y no esperan a que otros decidan por todos. 

Es necesario que en el país la educación entre a un 
verdadero estadio de modernidad, despertar del . le
targo y participar con denuedo en los programas de 
educa.ción, que en varias ocasiones ni son aplicados. 

La solúció•n esta en los verdaderos docentes. 
Aquellos que se· desprenden del conocimiento que 
dejan en las aulas, que entregan al alumno de las 
comunidades más apartadas y de la misma ciudad, los 
que dan todo de sí, por un salario que ni siquiera da 
para vjvir -más o menos bien . 

Por eso no hay que apartar de la vista, los momentos 
coyunturales que vive el país y que dan pie a .cambios 
positivos a favor del magisterio democratico. 

Fe y Política 
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¿·Es esto justic;ia ... ?, pregunta 
indignada Gloria del Carmen. Cepeda 

Mientras narra lo sucedido, la subdirectota de 
Producción, Programación y Planeación de ~mi
sora gubernamental Radio Querétaro, Gloria del 
Carmen Cepeda Cardenas no pierde detalle 
alguno. Su car.a aun refleja el miedo que sintiera 
cuando hace apenas unas semanas fuera 
golpeada brutalmente por un hombre que para 
ser puesto en libertad, solo tuvo que pagar una 
fianza de 500 mil pesos. 

Ante los hechos, ella dice: "La justicia todo 
lo maneja de acuerdo a sus intereses y efl 
ocasiones no se evaluan los daílos que se hacen 
a la persona. En este caso yo estoy mu_y 
indignada porque el tipo ese casi me mata y lo 
dejan libre con 500 mil pesos, ¡qué 
humillación!". 

En sus oficinas de Radio Querétaro, Cepeda 
Cardenas platica a la reportera cómo fue'ron los 
hechos desde el principio. 

A las 8:30 del pasado 8· de febrero, entro 
intempestivamente a su casa ubicada en rVrorelos 
11 'poniente, un hombre en completo estado de 
ebriedad. "Estaba en la casa de mi papa, me 
encontraba en la sala cuarido de pronto éntro el 
sujeto ebrio y tal vez hasta drogado. El es 
conocido mío, trabajaba conmigo como 
ayudante de limpieza, pero estaba furioso 
porque yo le había cobrado los daílos que le hizo 
a mi coche, lo destrozo casi totalmente. Como 
era ·mi ayudante yo a veces le prestaba el carro 
para que me hiciera mandados y unos días antes, 
en el aniversarib de Radio Querétaro, yo lo 
mande a traerme unas cosas y él traía las llaves 
de mi coche, pero le dije que me dejara e1 carro, 
pero no hizo caso, se fue y tardo mucho, cuando 
regreso me dijo que no traía el coche, que lo 
había golpeado. Cuando ví mi coche, estaba casi 
hecho pedazos de la suspensión, ejes, rines, todo, 
la compostura salio en 2 millones de pesos y por 
supuesto me ene> je mucho y lo regaíle, le dije que 
me tenía que pagar todos los daílos, enfrente de 
mí él se .comprometio a pagarme todo, lo llevo 
al taller y despúes que me lo trajo hasta· el 8 de 
febrero, fue cuai:ido entro y me golpeo. Yo tuve 
que pagar lo de la compostura del coche, él me 
había prometido que después me iba a pagar, 
pero no fue asi". 

"Entonces -continua- cuando lo ví entrar, ese 
8 de febrero, le dije qu~ se fuera, no me hizo caso 
y me aventó contra la puerta y me jaló para 
llevarme arrastrando por todo el patio, dicien
dome que iba a . llevarme a la cocina para que 
agarrara un cuchillo y se lo clavara y que si no 
lo hacía, él lo hiba a hacer conmigo. Eso me lo 
repitio como tres veces, estaba como poseido, 
como loco y no se fijaba ni por donde iba, por 
lo cual choco con un árbol de aguacate· que 
tenemos en la casa y ahí fue cuando me pude 
incorporar solo un poco, porque furioso me 
avento contra la pared". -

"Cuando me avento yo me pegue muy fuerte 
con un tanque de gas y perdi .el conocimiento, · 

· es espantoso, solo de recordarlo me da miedo 
otra vez". · 

Según Cepeda Cardenas, el hombre que la 
golpeo -Leonardo Alvarez Ortíz:.. trabaja ahora 
como mensajero en Telegrafos. "Recuerdo muy 
bien, que luego de que recobre el co.nocimiento, 
apenas si me dejo acercarme al baño a limpiarme 
la sangre. Yo le dije que necesi.taba ir al doctor 
que me sen tia muy mal;-que me regresara las 
llaves de mi coche, pero no me hizo caso, me dijo 
que me iba a llevar a la f1,1erza, me cargó y· me 
sacó, para eso ·entonces yo ya estaba muy 
golpeada". 

"Después me llevo · a la casa de un tio, en la 
esquina de Corregidora y Universidad y ahi me 
mantuvo encerrada como tres horas·. Sus sobri
nas espantadas de verme toda llena de sangre me 
prestaron a escondidas el telefono pero no pude 
comunicarme. porque se dio cuenta y me volv1o 
a pegar, pero entonces intente salirme y lo logre, 
llegue hasta la cálle y en eso iba pasando una 
patrulla, la numero 181 y les pedi ayuda, les dije 
lo que pasaba y lo detuvieron, pero mientras lo 
hacían, el gritaba que a ·él no le podían hacer 
nada porque era sobrino del director de Seguri
dad Pública, Rafael Roa Torres. Pero por fin .se 
lo llevaron". 

"Por todos los daños metí una demanda. 
Todavía estoy muy asustada, ahora pienso que 
me hubiera matado si hubieramos alcanzado a 
llegar a la cocina. Eso sí, .de que penso 
secuestrarme de eso sí estoy segura, porque me 
dijo que de cualquier forma mi papá le tenía que 
pagar o que si no lo hacía, iba a suceder una 
tragedia". 

Y luego de varias semanas de las agresiones 
sufridas, todavía Gloria del Carmen se encuen
tra en tratamiento medico y debido a los fuertes 
golpes, ahora le estan realizando un ultrasonido 
diario y aparte asiste a terapias para su 
recuperación total. "Aun con todo el tratam
iento, no me compongo, tengo desviado el 
tabique y las vertebras cervicales también y mira 
como ese tipo salio solo con una fianza. Supues
tamente fue consignádo solo por lesiones leves 
y ¿qué acaso no sabrán las autorridades como 
ando?. Yo creo que más de las veces no se 
evaluan los daños reales que tiene la persona, 
como los daños que pueden surgir posterL
ormente, -como es el equilibrio emocional y 
físico, la humillación, todo eso no se .valora". 

· Finalmente agrega: "Ni modo, todo paso, el 
tipo ese me golpeo mi coche, me golpeo a mí, no 
me pago nada, la demanda ni la retire pero él ya 
anda en libertad presumiendo además que es 
novio de la hija def director del penal... pobre 
tipo, está demente". 

Con el "destape" del senador Burgos 
ya empezaron, quiéranlo o no, las 
ofertas socio-políticas: "escuchar" a 
la gente, "atención" a la zona ser
rana, entre otras. 

Próximamente se ostentarán las 
ofertas del PAN. 

Los cristianos ante la ·oferta y la 
demanda e~ el estado de · Querétaro 

dencias del Estado y su partido, 
satisfacción de necesidades físicas, 
mor:ales, educativas, religiosas _ y 
sociales, fundamentalmente casa, 
vestido y sustento. 

En este marco socio-político de
bemos ubicarnos, centrarnos los cris
tianos comprometidos para: 1 ). Hacer 
un análisis preciso de la situación 
concreta, para que a partir de lo que 
arroje (demandas), hagamos una 
confrontación eón las ofertas concre
tas de los Partidos Políticos y en 

Seguramente ya estamos . es
cuchando y leyendo las ofertas del 
nuevo partido en contienda, el Par
tido del Trabajo, PT, que algún 
nombre se le tenía . que dar: "of
recim.i.,ento" de vivienda para todos 
los marginados y "autogestión", etc. 

Los del PPS, "coalición" a toda 
costa y con el que sea, menos el PAN, 
"para que salga ganando la gente". 

Y seguirán saliendo ofertas, con-

Salvac;lor Canchola Pérez 

forme vayan saliendo las plataformas 
electorales. 

Pero, por otra parte, el Pueblo 
DEMANDA cosas bien sencillas y 
claras, al parecer: 

a) Que se respete su participación 
socio-política en las organizaciones . 
sociales y en el sufragio efectivo tan 
deteriorado por los fraudes; 

b) Qye se restableza el equilibrio 
económico, por el trabajo: empleos, 
salarios y costos de la vida; 

c) El respeto y más que respeto a 
las garantías individuales y sociales: 
de sus derechos humanos, como 
personas; y de asociarse para resolver 
sus problemas y satisfacer sus nece
sidades autónomamente, sin depen-

· función de esta confrontación 
nuestras. interpretaciones y juicios 
sean más objetivos y reales, no sub
je'tivos, sentimentafes y puramente 

~-"' ·-::< .-
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mexicano, un 50 por ciento de la decisión pesa 
sobre el poder central';; advierte que en Queretaro 
"la Iglesia tiene poder pero menos de lo que 
quieren hacer creer algunos" y a·qui guien define 
"es el gobernadór en turno. y lo define en función 
del poder central". 

El entrevistado tiene estudios de doctorado en 
Ciencias Políticas y actualmente re:iliza investiga
ciones sobre politicas públicas v grupos privados 
en el desarrolio de Querctaro. - Ad\ ierte que en 
tanto que la izqui~rda no tiene aqu1 una suficiente 
organización, el PAN no est::i en pos ibilidades 
reales de ganar la gubernatura, y sostiene que el 
candidato priísta , Enrique Burgos, de asumir el 
poder "tendria que hacer una administración 
sumamente honesta, excesivamente honesta.". 

Aquí, una versión resumida de la conversacion. 
- Definida ya la candidatura del senador Burgos 

por el PRI , ¿,eómo se perfila el futuro innrediato 
de ese partido') ¿que va a pasa r con los grupos que 
·no llegaron? 

- La que yo \eO es que en el PR 1 los grupos de 
alguna manera se han movido conforme al golwr
nador.en turno. lo cual no quiere decir . que no 
existan grupos con su propia autonom.ia. como el 
caso palpable de la CTM, un secror definido en 
relación con su organización a nivel nacional. La 
discipliná y la instituciona!idad existente en ese 
partido hace posible que se siga la misma estruc
tura vertica·I que se genera a nivel nacional, en 
donde el que define es el jefe n1áximo del partido, 
que es el presidente de la República, esquema que 
se traslada a los gobiernos estatales. Los grupos 
que se pelearon por diferente-s candidatos ahorita 
se van a integrar directamente con el candidato en 
t.urno. Esto, porque es nece'"sario sostener la 
disciplina y la institucionalidad del PRI en la 
entidad. 

"Quienes podrian mover las- piezas se rían , o 
bien el actual gobernador -que lo hará porque no 
generó un grupo político propiamente dicho que 
se moviera por sí mismo, o bien los candidatos más 
fuertes, como fueron Silvia Hernández y Fernando 
Ortíz Arana, que tampoco se van a· mover, por la 
carrera política que tienen poi: delante. Ninguna 
de esta·s dos personas tienen intereses de mover 
grupos· en la entidad para de'bilitar al candidato; 
por el contrario, estoy plenamente seguro que lo 
van a apoyar para que se vea que en Querétaro hay 
fuerza ·partidista . Claro, esio no quiere decir en 
ningún momento que no existan golpes bajos y 

. conflictos erttre las mismas fuerzas políticas que se . 
mueven al interior del PRI. 

"Burgos -es una persona institucional y tratará en 
todo , momento que las reformas del PR 1 se 
establezcan en la entidad. Pero yo creo que el PRI, 
con Buq~os o con cualquier otra persona, está bien 

-organizado y tiene la fuerza suficiente para 
aglutinar a las diferentes fuerzas que se muevan erl 
contra de su dirección partidista en un momento 
dado"·. 

- Parece que Burgos llega con popularidad. 
Algunos han traído a recuerdo la popularidad con 
que llegó el actual gobernador, pero se siente 
desilusiones .. -

- Burgos riega con muy buen apoyo y la fuerza 
fundamental le vierte de la -CTM. Camacho 
Guzmán (gobernador entre 1979 y 1985, también 
cetemista) llegó sin popularidad y hubo cierta 
oposición tanto de las clases altas como de las 
medias queretanas, pero él tuvo la cpacidad 
suficiente para . darse cuenta de que no era él 
directamente el que llegaba al poder, sino que 
llegaba con un brazo .muy fuerte, que era el apoyo 
de la CTM, y con su apoyo logró reorganizar y 
reacomodar la oposición que tenía en un principio, 
de tal maneq¡ que esa rewnfiguración hace que 
cuando termine su período salga con cierta popu
laridad, no tanto por popularidad propia sino por 
la reorganización política con los grupos dominan
tes de Querétaro. Al final salió del brazo de los 
industriales queretanos porqúe no afectó en 
ningún Momento sus intereses, sino por el con
trario fue un factor muy importante para el mismo 
tipo de desarrollo económico de Querétaro. Yo 
creo que todavía tiene que hacerse un buen balance 

del gobic r1w de < ·:1111:11_·lw 
·'Con Mariano b dfferl.>n1_· i:1 t' " que lle ga cnn 

popularidad ln~ada en su hahilid,id politic1 ¡w r
so nal , no llega con el apoyo de un sector y es 'u.x 
populi, escogió un equipo que no estu\O a 1:1 altura 
del propio gobernante. ocasionando un desencan
tamiento po r pa_rte de la propia soc iedad q uer
etana. Pero tambien hay que advertir quc a 
Mariano le toca manejarse con unn de !.as :1d111in
istraciones mas dificiles por la crisis económica 
que se vi, e, donde la inversió n pública tiene que 
canalizarse a la atención de problemas tk se n ·icios 
publicos. como so n la creacion dt.> hospitaks y 
parques deporti,·os. obras de> se n ·ici o soc ial que no 
son, como él mism.o lo expresó, de relumbrón, y 
que eran ne...:esa rias para equilibrar un PO\::O los 
conflictos sociales que se generan en u1i:1 ent id:1cl 
como Querétaro. 

"Burgos entra con cierto apoyo popular y entra 
tambiL'n con el apoyo de un sector importan.te. 
como es la propia CTM. lo cual le' da posibilidades 
al propio Burgos de realizar un;¡ buenn l::lbor 
politica en pro de las necesidades de Querétaro . Lo 
qut; s i tiene que demostrar. en todo caso. pa1·a la 
credibilidad de la gente. para el propio PRI, es que 
tiene que ·ser una admini s tración sumamente 
hone sta, c.xccsi' amente honesta. Parece que el · 
candidato reune la s éaracteristicas , pero los ac tos 
son los que definen , no las palabras. Por la historia 
personal de Burgos parecería que es una persona 
honesta , pero la honestidad se ma11ifiesta en los 
actos polítieos, sociales y económicos· que se 
defina·n con el . propio gobierno ... si ya estamos 
pensando que ganó . 

- Y pensando así, ¿podría por su llegada 
inferirse una vuelta al camachato? 

- No hay que mitificar las cosas. Burgos entra 
con el apoyo de la CTM y de Camncho. Y aunque 
ya martifestó que no habría continuismo con el 
camachismo, tiene que haber habilidad política 
tanto de la CTM como de Camacho para no que no 
estorben la labor po.lítica que pueda realizar 
Burgos. Yo creo que respetarán sus instancias de 
competencia, lo cual no quiere decir que tengan 
que estar enfrentados . 

- ¿Qué cosas podrían considerarse como estor- · 
bos por parte de Camacho Guzmán? 

- La implantac;ión de gente o la definición de 
polí¡ icas estatales sobre canalización de recursos, 
que se definan no por la planeación del gobierno 
estatal sino por los intereses políticos de algün 

- \ 
grupo . 

- Peto algunos funcionarios del régimen de 
Camacho podrían aparecer ahora. 

- Pienso que a diferencia de Camacho, que entra 
sin un aparato burocrático , sin un grupo de 
ad1T1i-nistradores y tiene que apoyarse en el grupo 
anterior, propiamente el de Juventino Castro, 
Burgos sí puede entrar con un equipo propio. Esto 
no quiere decir que algunos que estu"1 ieron con 
Camacho no tengan que entrar y no se debe· 
establecer de .anteman·o que porque es de Camacho 
no debe entrar y tampoco que por ser de Camacho 
a fuerzas debe de estar. Yo creo que ya cuando 
se tiene el poder no importan las influencias que 
se puedan tener de afuera. El poder da la fuerza 
y la capacidad suficientes paa poder definir por sí 
.nismo. 

LOS GRUPOS EMPRESARIALES NUNCA 
HAN ESTADO CON EL PAN 

- ¿Cómo ·se perfila, desde tu punto de vista, la 
campaña en terminas generales? ¿Cómo e~tá la 
presencia de la oposición? 

- En Querétaro, sobre todo en el casco urbano, 
hay muchas simpatías por el PAN, pero el PAN si 
bien ·tiene un peso específico en el estado .yo creo 
que n.o tiene las posibilidades de obtener triunfos 
contundentes. A diferencia de Baja California, 
donde es fuerte y realizó alianzas con buena parte 
de los grup9s empresariales, · aquí los grupos 
empresariales nunca han estado con el PAN, 
siempre han estado muy cerca del PRI y este 
heeho, desde mi perspectiva, juega un papel 
importante .. ¿Por qué? Para que el PAN pudiera 
enraizarse políticamente en Querétaro tendría que 
encontrar una alianza con estos grupos empresari-

ales. La política no solamente se define por los 
'otos. s ino por los intereses económicos y políticos 
que se generan entre los g.rupos sociales fuertes. 

"En tanto, en Querétar0 no hay izquierda 
propiamente organizada. Aquí las elecciones 
presidenciales pasadas (1988) mostraron que 
Querétaro no es un estado exclusivamente priísta 

. ni panista , sino que hay un peso también de la 
izquierda . Si analizamos la estadística, veremos 
que no hay mucha .diferencia entre los votos del 
PRI , del PAN y del Frente -oemocráti~o Nacional 
( FDN ). En· la sierra la penetración de la izquierda 
es real. En Amealco hay campesinos que comulgan 
mucho más con la izquierda. Pero el centro 
politico administrativo es Qwerétaro , aquí se 
mueve prácticamente todo. v lo demás se define a 
partir de aquí. -

"En Querétaro, si lo vemos desde un punto de 
vista mas estructural, es una de las ciuda.des donde . 
impera coi~ mayor eficacia la· dominación corpo
rativa . Aqui, obreros o maestros que se mueven 
son fácilmente detectados. Funcionan mu y bien 
los mecanismos corporativos... hasta por su 
orga;1iza·ción geográfica. Y ésto n0 quiere decir 
que no existan otros movimientos o conflictos 
sociales. Ahorá, lo que sí creo que hace falta a la 
izquierda es que plantee con mayor claridad cuáles 
son los problemas que enfrenta la propia entidad, 
o sea, en estos momentos ya no se puede trabajar 
políticamente sólo a ti:_avés dd discurso politico, 
moral o de reivindicación de clase. Hay que 
mostrar proyectos, aunque lo que sucede es que es 
difícil presentar proyectos ·porque siempre ha sido 
el Estado el que los ha definido. 

- La cercanía con Gu:rnajuato y San Luis Potosí, 
que tienen una oposición política mu y fuerte, 
¿cómo impactaría eff Querétaro? 
· - Tiene que impactar. Cada vez las regiones 

están más cerca debido a los medios y las vías de 
ceimunicación; aunque geogl.'áficamente sigamos 
igual, en el movimiento social estamos cada vez 
más cerca. Una pregunta que va a hacerse la gente 
es: ¿por qué en Querétaro aceptamos las cosas tan 
fácilmente? Claro, las circunstancias son diferen
tes. Todos sabemos que el navismo es un fenómeno 
histórico y Salvador Nava tiene posibilidades de 
obtener el triunfo. En Guanajuato los partidos 
guardan más equilibrio en la correlación de 
fuerzas . En Querétaro ésto va a impactar, claro no 
tanto como que defina el resultado de las 
elecciones, pero sí va a influir en esta rebelión 
silenciosa · que se siente por todos lados. A 
diferencia de los. que dicen que en Querétaro 
aceptamos fácilmente las cosas, yo digo que aquí 
hay cuestionamiento y el cuestionamiento con
ciente va creando una cultura politica. Va a haber 
impacto en las clases medias y bajas, donde hay 
más frustración económica. 

- Querétaro está rodeado de estados con experi
encias novedosas y significativas en los ú1tin:10s-
tiempos: Michoacán, Guanajuato, SLP, Hidalgo, 
México. Y mucho se dice que aquí hay tranquili
dad, que aquí habita la paz social. ¿No será ésto 
una expresión de resistencia de algunos grµpos 
para no admitir que Querétaro ha cambiado? 

- Otra de las grandes virtudes que ha tenido 
Querétaro es que ha mitificado estos conceptos. Se 
ha mitificado el enorme control que se tiene tanto 
de lo político como de los medios de comunicación; 
Nosotros sabem:os perfectamente que los diferen
tes movimientos que se han generado en Querétaro 
son minimizados por la prensa local, pero éso no 
quiere decir que no existan. Existen y ésto lo ve 
uno cuando hace trabajo de archivo. Los 
periódicos no analizan los movimientos y ve uno 
en el Archivo General de la Náción los informes 
donde aparece con mucha mayor claridad la 
magnitud de los movimientos. Creo que esta 
situación sigue vigente ahora. 

"Creo que la creación de una corriente 
ideológica en el sentido de que e·n Querétaro hay 
paz social, que hay equilibrio entre los factores de 
la producción, que hay una justicia social definida 
por las leyes mexicanas ... todo ésto es par~verdad 
y parte mentira. Lo interesante sería, en todo ·caso, 
ver hasta qué punto esta mitad verdad y esa mitad 
mentira están quebrando a la propia organización 

Pasa a la Pág. 9 
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ANALISIS bien vale guardar esperanzas en el porvenir. 
Viene, de la la. Pág. Resulta interesante que ante los nuevos signos del 
década, era imprescindible la incorporación él'e tiempo estén alerta personas de la experiencia y 
foros como éste, que con el tiempo pueden profundo conocimientQ de Querétaro como Juan 
perfilarse en verdaderas opciones de participación Trejo Guerrero -Y Luis Antonio Acevedo. 
social,_ como es el caso ·del (lamentablemente El primero de ellos tiene ya una larga carta de 
desaparecido) "Voz Pública" de Paco Huerta, en méritos. Se inció, a fines de 10~ 50s como reportero 
la .zona metropol,itana de México. - del recordado diario" Amanecer", la escuela de los 

Hoy es "tiempo de hablar", hoy es tiempo de periodistas de las últimas décadas. De ahí recorrió 
que todos participen en el análisis de los proble- casi todos los departamentos del "Diario de 
mas, es una de las ideas que animan a "Voz Ciuda- Querétaro". En 1975 organizó en la preparatoria 
dana'~ en QGerétaro, punto de partida que revela de la UAQ un taller de periodismo y entre sus 
u_na certidumbre: se acabó el tiempo de e.aliar y de alumnos confeccionó el noticiero Reporteros en 

· bajar la mirada. Además, el público no es sólo para Acción, en X EQG, con quienes luego abrazarían 
oir noticias o ser "divertido" por los programas de el periodismo.en adelante: Ezequiel Martínez, Fe-

- la radio; tambi~n re'Clama espacios para -vertir Iicidad Flores Solórzano, Gregorio Rangel Otero v 
ideas, realizar análisis y propiciar una real el propio Luis Antonio Acevedo. · 
comunicación. La gente de la ciudad tiene mucho Trejo Guerrero tuvo a su cargó hace algunds 
qué decir y como durante tanto tiempo se le ha ido aüos la coordinación - de Prensa de la UAQ y 
metiendo la idea de que ella no es "fuente paralelamente dirigió por un tiempo la carrera de _ 
autorizada'', pueden verse con frecuencia signos Periodismo.' Durante el gobierno -de . Antonio 
de resignación y hasta de renuncia a una capacidad Calzada fungió como 'jefe de .redacción de El 
natural: pensar. Heraldo de Navidad, publicación que nació con el 

Triste de veras, cómo se fue conforman"do una siglo., Más recientemente ~colaboró en la 
desastroza cultura de no participación, de desgano, confección de la Historia de la U AQ, a cargo del 
de "apatía", actitudes que son más bien una Dr. Alejandro Obregón. · 
reacción al desprecio de quienes han creído que la De su lado, a Acevedo, ingeniero químico e 
gente no piensa y qu~ si piensa es poco y mal. Por investigador de las cuestiones ambientales · en la 
fortuna, hay aquí cada d.ía más ~ente convencida misma universidad, algunos todavía lo recuerdan 
de que acabó el turno del silencw y ha llegado el como líder estudiantil, a principios de la década 
tiempo de hablar. Y sin la posibilidad de que la pasada. Hoy parte de su tiempo lo -dedica al 
gente tenga espacios y plataformas desde dónde periodismo en radio, en favor de la voz del pueblo, 
hab~ar, todo ésto no es más q_ue resentida dema- éste que tiene en sus clamores por el agua, sus 
gogia. · - reclamos por que el camión recoja la basura; las 

Por ésto, delicada responsabilidad cuando se deficiencias del transporte y la arrognncia 
wnd_uce un espacio ideado para amplificar .Ja voz policiaca, sus más cotidianos problemas y que en 
de la gente que no tiene ni cargos públicos, ni Voz Ciudadana tienen eco. 
títulos, ni escuela a veces ... ni apellido, gente sin Este -programa en un principio consumía media 
nombre incluso. Es por ello que "Voz Ciudadana" hora, ahora -su tiempo se ha duplicado, a partir de 
merece un elogío por haber entrado en este las 3 y media de la tarde. Para este martes 19 tienen 
camino. Está ayudando también a refr.escar y los conductores preparado un- programa con
diversificar el periodismo local. memorativo, que realizarán con la ayuda de 

La queretana, hoy, es una sociedad por descu- personas como Alvaro Rieo e Isidro Vizcaya, desde 
brir, _ está en privilegiados momentos de las tramoyas, y con el respaldo de la emisora de 
reconformaeión. Se está rehaciendo. De ahí que -· 
el fomento de una cultura de participación, de 
adultez civil, sea tan gratificante y prometedor que 

Grupo ACIR y su gerente, Jaime Díaz de Sarrdi. -
E~p~~emos q~e, como ya lo hjcieron alguna 
ocas1on y seg!Ji:' sabemos ya lo están prev iendo~ 
pronto sus em1s10nes se hagan desde la calle desde 
u_na colonia o una fábrica, desde " el lugar'·de los 
hechos". -

. En ~uestro semai:iarió sentimos gusto por la 
existencia de "Voz Cmdadana". En la medida en 
q~e la v-0z de li_i gente aume~te en intfnsidad y en 
numero, Queretaro será meJOr casa pa ra todos. 

···~· .. •• lmp~ctará en Querétaro 
Viene de la la. Pág. 

del estado actual. Yo creo que -no 
tanto. En Querétaro constantemente 
se están getterando movimientos, y la 
forma de organización y dominación 
local hace ver las cosas buenas como 
esenciales y .las cosas negativas e.orno 
que no existieran. Querétaro no es 
una sociedad tan tranquila. Lo que 
sucede es que:i hay que decirlo, hay 
un claro contubernio para. que los 
movimientos sociales que se generan 
en Querétaro no se presenten a la 
opinión pública. Yo creo que- tam
poco eso es lo más adecuado, porque 

mientras más se conoce una sociedad 
más podrá desarrolrarse. 

- ¿Y el poder real de la Iglesia en 
- la localidad? -

Fl-orencio Rosas, _S. de S.E. 

11 

- En el centro del país no se ha 
hecho _ una investigación so'bre el 
poder de : la Iglesia. Su poder, de 
hecho se siente, y hablo un poco 
superficialmente, sí creo que tiene 

- bastante peso político, pero menos de 
lo que quieren hacer creer las gentes 
que tienen interés de que la Iglesia 
tenga poder. Que en Querétaro 
quien define es la Iglesia no es cierto. 
Quien define aquí es el gobernador 
en turno, y define en función de la 
organización dél poder central. 
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. Bush manipula el Ev_angelio 
Viene de la la. Pág. 
del Concilio Vaticano II~ dice a este semanario el 
padre Emiliano Tardif ,. desde el restaurante de la 
plaza de toros Sa_nta María, donde come mientras 
cerca de 20 mil personas lo esperan para que se dé 
el milagro, en las afueras, en las tribunas y en .el 
ruedo taurino. 

Reconoce el carismático predicador de origen 
canadiense que la renovación en el Espíritu Santo 
se está dando en más de 130 países en el mundo y 
son cerca de 62 millones de personas las que 
participan dentro.de la Iglesia Católica, dejando en 
claro que también se dá con profusión en las 

· llamadas iglesias protestantes. 
Su presencia en Querétaro motivó que miles de 

personas pasaran la noche del l 2 al 13 de marzo en 
la explanada de la plaza de toros y otros miles 
llegaran desdt: la madrugada. Las puertas de dicho 
coso fueron abiertas a una entrada ordenada cerca · 
de las 8 de la mañana. Eran mujeres en su mayoría, 
había humildes y encopetadas, pero todas con su 
canasta del almuerzo y la sombrilla para el sol que 
pegar:ía durante todo etdía a más de 30 grados. 

El predicador Emiliano Tardif señala que la 
política está fuera de este movimiento de 

· renovación en el Espíritu Santo yque quien emplea 
a Dios para estos fines está "fuera del Evangelio", 
acusando de ello al presidente de los Estados 
Unitlos de Norte América por la manipulación del 
mensaje evangélico en la guerra contra Irak. 

Camillas, sillas de ruedas, bolsas de drene, 
enfermos en general se aprestan al milagro de su 
curación, son quienes están más cerca de la tribuna 
levantada bajo un toldo en el ruedo de la plaza, y 
donde una veintena de sacerdotes presiden este 
"retiro". Alguien dice: "por lo menos dame tu 

-9 · 1NSTIMO- · 

mano a besar, pactrecito". 
Sigue diciente para este semanario el predicado: 

Emiliano Tardif que el fenómeno que se esta 
dando en este momento en Querétaro, con la 
reunión masiva de gentes, es un acto de fe y que 
pocos son quienes van sin ella, pero algo llevarán 
en sus corazones si están presentes. Es la nueva 
evangelización, dice, la que cambia los corazones 
y da fruto. · 

Al ser inquirido sobre si hasta ahora se está 
dando la "profusión pe dones del Espíritu Santo", 
señala que siempre se ha dado pero "nunca como 
en estos tiempos". 

Las manos' de miles se levantan, sus bocas 
pronuncian. alabanzas y porras a Dios, mientras 
que cantores profesionales, con un buen sistema de 
sonido emiten voces y cantos místicos al estilo de 
los orientales. La gente espera el milagro, se les 
asegura que aún con la ingesta de alimentos se 
puede dar y se les bendice. 

Por otro lado, Tardif sostiene que los sacerdotes 
que se meten en la política de los pueb'los "hacen 
mal" y quienes _ejercen cargos públicos deben 
dejar su m·inisterio y que él en sus· reuniones no 
mete para nada la política porque está "apartada 
del Evangelio y la fe es más grande y da mejores 
resultados para la convivencia de los pueblos". 

Este retiro, comenzado a las 8 de la mañana y 
concluido al filo de .las 5 de la tarde, congregó a 
miles de personas.· Mientras cientos de camiones 
y automóviles desplazan a la gente, el predicador 
se apresura a retirarse porque su avión particular 

· vuela con él a ·la ciudad de Puebla, donde lo espera 
otra multitud. Para unos el milagro se dió, para 
otros sólo se llevan la esperanza y para sus 
dirigentes queda la·satisfacción de miles de gentes 
reunidas bajo su mando y dirección, mantenidas 
por cerca de 10 horas en éxtasis religioso. 

LE INFORMA: 

TESTIMONIOS 

Aproximadamente a las 4· de la tarde, a la hora de 
la comunión, la Plaza de Toros Santa María entró . 
en su hora culminante. El P. Tardif y otro 
sacerdote proclamaron la sanación de decenas de 
asisteñtes. Ante el azoro de la multitud mucha 
gente comenzó a orar y cantar "en lenguas" y ante" 
el anuncio de cada curación extraordinaria, y el 
testimonio de la persona curada, la gente irrumpía 
en llanto y estruendosos aplausos. 

"El Señor está sanando a tres enfermos de 
epilepsia", proclama el sacerdot.e. Todos buscan 
a los curados. Pronto se dejan oir desgarradores 
gritos: "¡Gloria a Dios!", y se alza · un par de 
muletas. · Una mujer deja los maderos que la 

· apoyaban desde hace tiempo. Rafael Rodríguez, 
un viejo que se también tenía que apoyarse en 
muletas para caminar, anunció a grito abierto 
haber sido sanado. "Desde hace 6 afios traigo 
muletas, pe>r el diabetes me dió reumatismo y hoy 
gracias a Dios que nos ha visitado he podido 
caminar". Y ante la expectación de la gente llegó 
hasta el altar. 

La señora Francisca Galván Sánchez dejó 
también su silla de ruedas. Otra mujer caminó 30 
metros, sola, después de un lustro de vivir postrada 
en una silla.· Casos como éstos se repitieron 
durante una hora. Y hubo desde la proclamación 

·de la satisfacción para la madre de un suicida hasta 
la curación de una persona enferma de lupus. 
Mucha gente ahí manifestó su desesperación por 
el fracaso de la medicina convencional en sus vidas 
y han encontrado en la oración una esperanza de 
alivio, una curación "gracias aJ. Señor, el amo de 

·Jo impqsible". · (Emz). 

r.¡;] NACIONAL DEL 
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· DELEGACION Ql&ETARO 

QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS 
>>>>MATERNIDADES<<<<< 

PRECIOS INVESTIGADOS EL DIA 14 DE MARZO DE 1991 
La Secretaría de Desarrollo Económico _ al pendiente de su economía 

SANATORIO SANATORIO SANATORIO SANATORIO HOSPITAL SANATORIO CENTRO 
SERVICIO ALCOCER SAGRADO MARIANO MARGARITA SAN SAN MEDICO DR. 

CORAZON CARLOS JOSE NUÑEZ LARA 
(1) (2) (3) (4) (5) . (6) (7) 

>>>>>PARTO NORMAL<<<<< 
SALA DE LABOR Y EXPULSION 300,000 l 50,000 235,000 275,000 175,000 
PARTO CON ANESTESIA - l ,575,000 200,000 1,247, 750 (G)240,QOO 
PARTO SIN ANESTESIA 800,000 150,000 1,167,750 " (G)l75,000 
* ESTANCIA EN CUARTO INDIVIDUAL: 
DOS DIAS INCLUYE ALIMENTOS 340,000 120,000 100,000 280,000 500,000 280,000 220,000 
DIA EXTRA, INCLUYE ALIMENTOS } 70,000 60,000 50,000 250,000 140,000 110,000 * ESTANCIA EN PABELLON: 
DOS DIAS, INCLUYE ALIMENTROS A) 130,000 60,000 70,000 150,000 l 50,000 
DIA EXTRA, INCLUYE ALIMENTOS A) 65,000 30,000 35,000 75,000 75,000 
>>>>>CESARIA<<<<< 
COSTO POR CESAREA B) 1,500,000 2,047,000 355,000 434 ,7000 
SALA DE OPERACION POR HORA C) 375,000 200,000 250,000 435 ,000 100,000 290,000 133 ,000 ANESTESIA TOT A.L D) 450,000 50,000 H) 80,000 80,000 
* ESTANClA CUARTO INDIVIDUAL: 
TRES [llAS, INCLUYE ALIMENTOS E) 510,000 180,000 150,000 420,000 750,000 420,000 330,000 DIA EXTRA, INCLUYE ALIMENTOS E) 170,000 60,000 50,000 250,000 140,000 110,000 • ESTANCIA EN PABELLON: 
TRES DIAS, INCLUYE ALIMENTOS A) 195,000 120,000 l 05,000 225,000 225 ,000 DIA EXTRA, INCLUYE ALIMENTOS A) 65,000 30,000 35,000 75,000 75,000 *COSTO POR PAQUETE: 
INCLUYE HONORARIOS MEDICOS F) 1,800,000 1) 3,117,750 2,300,000 INCUBADORA POR DIA 100,000 70,000 200,000· 75,000 86,900 CUNERO POR DIA 70,000 50,000 110,000 65,000 26,000 CIRCUNSICION A RECIEN NACIDO 200,000 - J) 350,000 120,000 69,5000 ----
DIRECCIONES ::<>>NOTAS<<< " 15 AÑOS DE SOLIDARIDAD CON LOS CONSUMIDORES" 
(l) REFORMA No. 23 A COMPARTIDO PARA l\1A YOR IN FORMACION ACUDA A: 
(2) AV. UNIVERSIDAD No. 19 OTE. B PROMEDIO 5 DE MAYO No. 127 ALTOS CENTRO QUERETARO, QRO. C CIRUGIA MEDIA (3) PINO SUAREZ No. 37 D CIRUGIA MAYOR O LLAME AL TELEFONO DE LOS PRECIOS: 14-43-57 ' 
(4) GUERRERO NTE. No. 3 E CUARTO TIPO A 

J/ (5) BERNARDINO DEL LAZO No. 21 F PROMEDIO 3 NOCHES Y HONORARIOS 
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. QUE SE OIGA 
¿Benito Juárez? Pues de él solo 

conozco su monumento ... 
Irma Guerrero .:soto, contador 
público, Fraccionamiento Con
stituyentes: El 21 de marzo se 
celebra el natalicio de Benito 
Juárez. Se muy poco acerca de 
él: cuando era niño era bastante 
pobre, ingresó a un seminario, 
aunque primero trabajó en una 
imprenta. Fue un alumno muy 
aplicado, se metió de lleno a la 
política. Creo que Benito Juárez 
es de los politicos más patriotas 
que ha tenido México. Los 
actuales políticos . solo buscan 
lucro, los ·anteriores buscaban 
paz y libertad. · 

Froylan Morales Rangel, jubi
lado, Desar·rollo Habitacional 
San Pablo: Es el día del natalicio 
del sellor Juárez, el héroe más 
grande de la República Mexi 
cana. De él nadamás conozco su 
monumento, no he leído nada de 
él. Para mi, presidentes buenos, 
que yo tenga conocimiento
aparte de él, son Lázaro 
Cárdenas y Adolfo López 
Mateos. Cada uno en su época. 
Yo no sé mucho de historia, me 
ensellé líricamente a escribir. 

Antonia López Piña, ama de 
casa, La Cañada: 21 de marzo ... 
¡Es el tiía de la. bandera! ¿No? 
¿~I natalicio de Benito Juarez? 
No, no recuerdo nada de él. Para 
mi todos los presidentes de la 
República son buenos ... pues no 
ofendiendo a uno, todos están 

· bieó. Yo no sé decirle mucho de 
éso porque casi no salgo de la 
casa. 

Sergio Marco Meza, ingeniero 
civil, centro: ¿21 de · marzo ... ? 
No, recuerdo, ¡,algún evento 
especial? más que nada revolu
cionario ... ¿Benito Juárez? Hizo 
muchas cosa"s buenas, como éso 
del "respeto al derecho .ajeno". 
No estoy muy documentado en 
éso, por razones de tiempo, el 
trabajo ... el caso es que uno no 
logra retener en la memoria esas 
fec.!rns nacionales. Creo que en 
México han salido buenos pa
triotas. ¿Nombres de ellos? ¡Eso 

_._ ___ __. es personal! Bueno, creo que 
Carlos Salinas de Gortari es uno 
de ellos ... 

María Cruz Marín, estudiante, 
Satélite: ¿21 de marzo? No 
recuerdo qué se celebra. ¿Benito 
Juárez? ¡No me acuerdo nada de 
él! Su frase ... a mi no me llama 
la atención hada de éso de la 
política. Uno de los presidentes 
que se me han hecho mejores es 
Miguel de la Madrid Hurtado. 
Otro que dicen que es bueno es 
este Carlos Salinas de Gortari. 
Quién sabe por qué, pero dicen 
que ha sacado al país adelante. 
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El drama de los tortibonos 
Viene de la la. Pág . 

les dicen que :)hora no les toca, que después 
los mandan llamar, y eso después de que 
estuvieron las pobres seíloras más de cuatro 
horas formadas, eso no se hace. Aqui existe 
mucha desorganización por parte de quienes 
trabajan en Cunasupo, ha v mala 
administración, creo que se le debería dar 
mayor preferencia a los que apenas se van a 
inscribir por primera vez. Antes mandaban 
los vales por correo y eso estaba mejor 
porque no lo hacían a uno perder el tiempo. 
Ojala que esta vez si den los tortibonos a 
quienes realmente lo necesitan, aunque sería 
muy bueno que dieran el vale p0r dos kilos, 
porque ·por ejemplo hay algunas se11oras.que 
tienen hasta nueve hijos y sus esposos ganan 
el salario minimo, imagínese una famil-ia tan 
grande y con un kilo de tortillas". 

Ofelia Ródriguez menciona que ya van 
cuatro días que tiene que formarse y aun no 
le ha tocado su turno . Ella dice "Ya son 
cuatro días, llego bien temprano a las seis de 
la mallana y ya no alcanzo, esto es muy 
molesto, sobre todo porque uno deja a los 
hijos en la casa solos~ ojala que pusieran más 
personal, porque así como lo estan haciendo 
es imposible, aqui puede pasar un accidente, 
pasan los trailers bien cerquita ·de nosotros, 
hasta parecemos peregrinación, unos senta
dos, otros parados, y quien trae algo de 
dinero pues se come algo y quien no, pues 
se agual'rta, ojala y tengan más atención h.acía 
nosotros, nos tratan como si fueramos li
mosneros, que nos traten bien, que lo hagan 
por lo menos por humanidad". 

"Cuando yo llegue todavía estaba os·curito 
y vea ahorita es temprano todavía pero ya 
hacer harto calor, y con mi hijo cargando; es 
un sacrificio el estar esperando aquí pero la 
necesidad nos obliga, aquí pasamos hambre 
pero nos aguantamos porque ahorita 
pasamos por una situación economica que 
esta de la tristeza". · 

Más allá, casi a la entrada de Conasupo se· 
ve como la gente se avienta para ganar un 
lugar y salir pronto para retirarse a sus 
hogares. Asi pasan las horas y con el tran-

La situación política 
Viene de la la. Pág. 

estar esperanzados en fuerzas extraílas. 
Todo lo que venga es bienvenido, pero todos 
nuestros cálculos los tenemos que hacer con 
base en la realidad . Nosotros presumimos 
que las condiciones que imperan en 
Querétaro alientan a la inversión". 

Según informaci.ón proporcionada por 
González Fuentes, para el presente aílo la 
banca tiene la expectativa de. logÍar un 
crecimiento de 70 por ciento en la captación 
de recursos, tomando en cuenta que el 
crecim_iento del a11o' pasado fue de 580 mil 
848 millones de pesos, lo que representa un 
incfremento de 64 por ciento con res_pecto a 
1989, cuando la captación llegó a los 907 mil 
224 millones de pesos. 

Mientras, en l;:i colocación , el Centro 
Bancario prevé lograr un crecimiento de 90 
por. ciento. A diciembre de 90 la captación 
fue de 546 mil 450 millones de pesos , 
representando un incremento de 85 por 
ciento con respecto al aí1o anterior , con un 
alcance de 303 mil 978 millones de pesos. 

Interrogado sobre recientes declaraciones 
del presidente local de Coparmcx , Al' aro 
Padilla, en el sentido de que para todos los 
cargos del gabinete en el próximo gobierno 
deberían ser designados h· ·;mbres de la Ini
ciativa Pri,:ada. el pres idente · del - CPntro 
Bancario seiúlo qul' ' ·seria prl'suntu osn que 
la IP quiera hacer tod o. Debe ir dL' la mano 
con PI sec tor oficial. Plll' S :1111bu ~ ne 1.:esitan 
uno de or-ro Y el crecimiento no debe 
re cargarse en sólo uthl de los dos spc tor~ s". 

-
scurrir del tiempo, el calor es cada vez m1s 
abrazador. · 

Un tanto fastidiada por el calor y la larga 
espera, · la señora María Guadalupe García 
Gutierrez menciona: "Ahorita es cuando 
habían de pasar los del PRJ a ofrecernos nar
anjadas y tortas, como cuando nos llevan · 
como borreguitos a apoyar a algun candidato 
o cuando ha.y algun informe del gobernador. 
Pero ño, no hay nadie de ellos aquí, entonces 
donde esta- la mentada solidaridad, la de
mocracia, ¿donde? ... " . 

"Ahorita ya no nos condicionan a que nos 
afiliemos al PRl, pero antes, en todas las 
conasupos lo hacían. Nos decían: Mañana 
va a .haber tantos camiones porque vamos a 
ir a apoyar al gobernador en su informe, ah, 
y se va a tomar lista, quien no vaya ya sabe 
con los tortibonos". ~· 

Adentro de la delegación de Conasupo 
hay también fastidio y prisas. El personal 
trabaja rapidamente ·tratando de que todo 
termine cuando antes. Cuestionado sobre el 
respecto, el subdelegado de Supervisión, 
José Luis Rubio solo indica apresurado que 
"se estan haciendo estrategias para que haya 
más organización, eso es lo unico que le 
puedo decir, porque yo no estoy autorizado 
para darle información, quien si esta autori-: 
zado ·es el jefe de comunicación social, vaya 
con él; él le da toda la información" . 

En tanto el vocero de la depensencia José 
Davila, no obstan"te que advirtió no estar au
torizado para informar, rechazo que haya 
desorganización y dijo "lo que pasa es que 
ahora ya se triplico el numero de gente que 
tenemos que atender, ahora ya son 24 mil 
familias y tenemos que atender a una por 
una. Esperamos a partir del primero de mayo 
entregar ya directamente la tarjeta plastica 
para agilizar los beneficios del programa de 
tortilla .subsidiada. Ya no va a haber ínter-' 
mediarismo, ya ningun lider de ningun tipo, 
ni nin~un partido político u organización 
podrá intervenir en la entrega. Es por eso 
que de ahí se desprende todo, por eso es que 
tenemos tanta gente afuera, tratamos de 
atenderla a toda, pero imagínese para aten
der a 24 mil personas en unos, cuantos dias, 
es un mundo de gente" . (Mary González). 

Enfatizó González Fuentes que en estos 
momentos es conveniente dar un mayor 
estímulo a la lníciativa Privada, "pero desde 
1 u ego no total". 

_ ··-· _ ·-·---~E Q!l_E_R!:_'T~.O 
SEMAl<Allló l>E l~POl_MAC~. A."f~!_IS_Y AJ.TI~!(~!!_~ 

Un periódico para leerse 
completo. 

ANUNCIESE 14-56-99 
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LA DIRECCION 
DE INVESTIGACION 

PRES,ENT 

La UN.AM convoca a Becas de PosgradO de 
Intercambio Naclonal, a los docentes de la Unlverslda 
Autónoma de aro, Interesados en cursar maestrfas o 

doctorados en esa Institución. 

Los candidatos deben cubrir los slguleñtes requlsltOS: 
.l 

• Ser mexicano 

• Ser menor de 35 anos 

• Ser postulado por el rector 

• Ser personal académico de esta Institución . 

• Haber obtenido promedio 
de 8 en los últimos estudios realizados . 

. Para mayorés Informes acudir a la coordlniiclón de 
Becas, planta alta de la blblloteca central. 

LA LICENCIATURA 
EN MATEMATICAS APLICADAS 

DE LA FACULTAD DE INGENIE::R1A 
Y LA ESCUELA DE BACHILl:ERES 
DE LA UNIVERSIDAD AUTONOMA 

DE QUERETARO 

Invitan 

Al Clclo de conferencias de Dlvulgaclón que-tendrá 
lugar en las lnstalaclones de los Planteles Norte y Sur, 

bajo el siguiente programa: 

DR. VICTOR PEREZ ABREU 
20 DE MARZO 

11:00 HAS. 
(CIMAT) 

CONFERENCIA: 
"LAS MATEMATICAS Y LOS VOLADOS" 

LUGAR: PREPA SUR 

DR. ALEJANDRO DJAZ·BARRIGA CASALES 
12 DE ABRIL 
11:00 HAS. 
(U.N.A.M.) 

CONFERENCIA: 
"EL RELOJ Y LAS ECUACIONES DE 

1er.GRADO" 
LUGAR: 

PREPANORTE 

C"óf-tT.IIDOR PUBLICO {PASANTE) 
, r .Edad: 20 • 35 anos < . 

Sexo: Femenino • Mascullno 
- !". Exp. 2 aftas } _,-

Conoc.)SR; IVA, IMSS, COSTOS, !~PUESTOS 

.. AN°AÚSTA DE CONTROL DE CALIDAD 
Carrera Trunca 

E~ad: 21- 28aOos . 
Conoc. Análisis y evaluaclórrde materia prima en 

proceso y aumentos 
Exp. ,1 al\~ ' 

JEFE DE LABORATORIO QUIMICO 
Edad: 25 • 35 anos 
Sexo: Mascunno 
Exp. 2 • 3 anos 

Conoc. l:!ab. Clfnlco Hospitalarios 
Ese. Farmacoblólogo 

Interesados P-l'esentarse en 16 de sept. #63 
de lunes a viernes de 8 • 11 a.m. 
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Fray Luis de León: feliz concordia 
de · Metafísica, Poesía y Teología 

Jesús Vlllaseñor Ojeda 

Fr:ay Luis de .León es todo el Renacimiento yo en todos los otros, y teniendo vo su ser todos 
espafiol. Es su síntesis más acabada v exacta ellos, y todos y cada uno de ellos teniendo el ser 
pues aci.erta dichosamente a recoger ·todas la~ mío se e!llace y eslabone toda aquella máquina 
tende~c1~s renovadoras e inquietas de del Universo y se reduzca a unidad la ' 
Renac1m1ento para hacerlas confluir en la cor- muchedumbre de s·us diferencias; y quedando 
riente tradicional, fundiéndolas a la vez con las no mezcladas, se mezclen, y permaneciendo 
subterráneas Y especificas manifestaciones de la muchas. no lo sean; y para que entendiér~dose v· 
idiosincrasia Y del genio nacional. desplegándose delante los ojos ~a variedad \, 
· Toda ~la inquietud innovadora y · ávida del div~ ersidad , venza y reíne y ponga su siila 1á 

Renacimiento invade generosamente el alma de unidad sobre todo. 
Fr. L_uis, bien cimentada sobre la roca de la Fray Luis de León no se pierde extáticamente · 
tradición Y se armoniza Con las valiosas con- en las cumbres oreadas ·por los fulgores del Sol 
tribuciones de la ántigüedad clásica. En él se in.creado , donde sólo se oye la respiración de 
aJia.n ~on. la perfecta concordia la independencia Dio~; él regresa de sus ascenciones para hab.lar 
de cnteno, la rebelqia contra los tópicos acli- de lo divino en lenguaje humano. El camina por 
matados ·Y la urgencia de renovación es decir las veredas tortuosas y arduas de lo terrenal 
la autentica propensión renacentist; con l~ mientras su espfritu se consume en una con-

·sumisión. debida, pero no exorbitada, a'1 criterio stante aspiración de dicha. De ahi resulta ese 
de autondad. raro y admirable equilibrio de su obra ,' tan 

El nombre del gran poeta agustiniano va a los s?:rprendentemente P?r su complejidad y por el 
~ás ~e.cisivos momentos de la vida espiritual v ntmo sereno y clásico con las que opuestas 
cmnt1f1ca_del XVI espafiol; a todo aquel poder.o:.. tendencias se conjugan y armoniza11 en ella. 
sos empuje con que, por un lado, se exhumaban Acostumbrémonos a ver en Fr. Luis algo más 
los tesoros de la cultura greco-latina alternados q~e el po.eta. El pensador y el místico, están al 
~on la. áurea literatura patrística, procurando mismo nivel ,que el poeta. No sé por gué esas 
mfundtr el soplo de la belleza clásica en las vacilaciones de algunos tratadistas el'l conferir a 
i;>ro_ducciones del _g.enio nacional; y; por otra, se Fr. Luis .el título de escritor místico cuando en 
aplicaban a los m1_smos estudios eclesiásticos los realidad la poesía y I¡:¡ mísitica son ~l rezumo y 
nuevos métodos de investigación y de crítica que la flor de su saber, diverso y profUndo. 
trajo consigo el Renacimiento. - Anotemos otra exceleneia renacentista en la 

Fray Luíes ~ignifjca ese mox:1ento ~~iz, satu- obra d~l clásico. agustiniano, y ·es la de que en 
.rado, de Espana, en que se rea.liza dec1s1vame.~te _ Fr. 1:-uis_, por pnmera vez, se llega al propósito 
~l cr~c~ Y abrazo de las d1ve~sas t~ndencias !11ed1tado de ancauzar la lengua y convertirla en 
1deologicas, que pugnaban .de ant1~uo sm encon.- ~ mstrume~to de arte y de belleza. es decir, que 
trar l!º punto ~ªº?ente de concordia, y el Fr. Luis en Fr. Luis en:contramos ya expresa una vplu11-

. se altal)an ¡;.?rosl?eramentt; c~n . las nuev_as corri- tad de .estil<J. El escoge las palabras, las cincela, 
el'lt~s. renacentis~as. . S1gn1f1ea el e!1cuentro las puhmen-ta, las acopla e hinche de sentido; las 
pacificador d·el idealismo y del realismo; de ordena y da gracia, con el dominio y responsa
aquell_os dos pblos del alma nacional, que bilidad con que un pintor escoge y combina los 
pare_cian des$arrarla, el uno con ~u aspiración colores para producir la obra perfecta. 
vertical de cielo_, ~e altura presentida, y el otro ¡Con qué profunda intensidad y con qué 
Con SU tenaz asimHrnto a las realidades COtidi- melancólica y gozosa ternura está S€lFltida por él 
anas. _ . la naturaleza! No sabríamos precisar a dónde 

. L~ Metaf1s1c·a y la Poesía, la Teología y la ten,nina la palabra' y en . dónde comienza · Ja 
Mistíca Sf'. desposaron en feliz conc<Jrdia en la música y la pintura. Porque Fr. Luis abstrae y 
obra J1!Ultiforme y unívoea, a_ la vez, de Fr. Luis razón, pinta y canta, medita y raciocina; pero sin 
de L~on. _Si; obra es el cant1co solemne que la ¡:;>erder jamás aquel alto e i¡;¡génito ser.itido de la 
Espana m1stica y pensadora , surcada por las más armonía y de la gracia con que ennobleció e 
c01:itrapuestas corrientes ideológicas, entona a la ilumino .de astrales resplandores la glorja de 
un1d~d. He aq~í la l?ágina memorable: "La nuestro Renacimiento y la gloria de Espafia. 
semejanza con Dios -dice el poeta teólogo-, es Por que Fr. Lus es eso dice: Renacimiento 
si conviene.decirlo así, el fin general de todas las espafiol es su riqueza d~ elementos, en su 
cosas y el fm cQmo.el blanco a donde envían sus variedad, en su individualidad; nada más ·que 
deseos ~odas las cnaturas. eso. Y cuand<J nos pregunten si existe el 

. . Consiste, pues, la perfección de las cosas en Reaacimiento espafiol, podremos contestar: 
que cada uno de nos<Jtros sea .un muntlo perfecto, Existe por estas., esas · y aquellas razones ... O 
para que por esta manera, estando todo en mí y simpleménte por esto: porque existe Fr. Luis. 

Divide y Venceras 

Actuación del PRl-gobierno 
para perpetuarse. ~n el poder 

Gilberto Hernández Chávez 
Segunda y última parte 

:E:n honor a la verdad, los principios ideolégicos del 
"PRI" son buenos, porque están inspirados en la
ideología de la · Revolwción, pla'srnados en nuestra 
CONSTITUCION POLITICA vigente. Pero desde 
hace varios sexenios y hasta la p.resen.te fecha solo han 
sido teoría que no se cumple; y es más en el régimen 
actual donde marcadamente vamos hacia un sistema de 
gobierno CLERICAL Y DE AUTOCRACIA. Razón 
por la cual un tercer partido debe rescatar los ideales 
de I~ Revolución y de la DEMOCRACIA, haciendo 
reahda"d el más grande anhelo de las mayo¡ias. Por lo 
que ese tercer partido debe inspirarse en nwestra CON
STITUCION POLITIC A de 1917 y como base funda:
mental sus artículos 3ros. 6to·. 7mo., 24, 27 123 y 130 
que son la esencia de nuestra verdadera DEMOCRA:
CIA. 

BASTA y A de ºDIVIDE y V ENCERAS, así debe 
entenderlo el PUEBLO no afiliandose a los PA.RTIDl
TOS DE OCAS ION O DE MEMBRETE, sino agrupan
dose a un tercer partido político, que realmente 
répreseOLe el ejercicio de la verdadera DEMOCRA
CIA. Basta ya de intrigas y de traiciones tlentro de los 
tres partidos politicos existentes, tenie9do en cuenta de 
que no son las dirige.fltes o comités de un partido, los 
que le dan fuerza a Ul'l partido; sino que la fuerza se 
la dá la ideología y los afiliados por voluntad propia, 
y sobre todo que . el cumplimiento de esa ideología 
ofrezca seguridad de cumplimiento. Los que de
f eccionan y traicionan a un partido politico unas veces 
es por justificación de que no se cumple su ideología, 
pero otras veces son las ambiciones del din.ero y de la 
relevancia política; con lo que estos últimos se d~m a 
conocer como oportunistas, y ' sin ideales p©r 
convicción sino por conveniencia. A veces, es bueno 
que ésto s_uceda para que el PUEBLO se dé cuenta 
quien es quien, y les voltea la espalda·. 

Urge verdadera UNIDAD y SOLIDARIDAD en el 
ideal de la verdadera DEMOCRACIA, solo por éste 
medio los partidos de la OPOSICION pueden lograr el 
triunfo electoral y el triunfo Coñstitucional vigente. Si 
en las próximas elecciones del presente afio una vez más 
no se respeta el voto, la respuesta del PUEBLO deberá 
ser dejar al "PRI'' solo para las elecciones del 94, .en 
que se cambiará el Poder Ejecutivo de -la Repúbl.ic.a. 
Con lo cual -nacionales y extranjeros comprobarán que 
nuestra actual Democracia es solo un mito; y bajo fales 
ciscunstancias, el PUEBLO definirá el camino a seguir 
en sú destino. Nada por la hw.rza todo co¡;¡ el dere~ho 
y la razón, mediante la -sólida- unidad pop9lar 
exigiendo su derecho y su destino. · 

La dictadura del "PRI" es la descendiente de la 
dictadura del PORFIRIATO, por lo tanto en las 
elecciortes del 91 y en la futura elección Presidencial 
del 94, deber;í ser el término de su nefasta época. toca 
al PUEBLO de MEXICO hacer realidad la existencia 
de la DEMOCRACIA en nuestra .PATRIA. Su .voto 

-debe acabar con el rea~cionarismo . clerical y de 
autocracia, que "PRI" y "PAN" lo representa. 1917 
sin reformas. . 713 créditos para vivienda en autogestión 

otorgará en 91 el Fovissste: García Rodríguez 
El subdelegado del Fovissste, Rodolfo García 
Rodríguez, señaló que en el presente año la 
dependencia ejercerá un presupuesto por el 
orden de los 11 mil 356 millones de pesos, con 
los cuales se pretende otorgar 713 créditos 
para vivienda a traves de los programas .de 

demanda. Jarpan, agregó, se verá más atendido 
este año. 

LA CASA DE LOS CAMPESINOS 

cofinanciamiento y autogestión. · 

_De tal presupuesto, 62 por ciento (mil 143 
millones de pesos) c0rresponderi a las deman ~ 
das del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación, mientras que el 28 por ciento se 
distr ibuirá con Jos sindic,alistas no federados. 
Precisó el funcionario que hasta el momento 
se tienen autorizados crc~ditos para 344 viví:_ 
endas en el municipio del centro y 180 en San 
J4an del Río, en donde existe la rnayor 

Señaló García Rodríguez que en todos los 
crétidos q'ue proporcione el Fovissste -que 
p_ueden ser desde 35 hasta 46 millones de pesos-
se da un plaw de 20 afios para pagar, ya que 

"estamos concientes de que al trabajador no se 
le puede afectar más del 30 % de .su ingreso 
mensual". · • · 

Djjo ante la prensa local que la institución 
trata de contribuir en la solución del alto déficit 
de vivienda de una manera ágH (de 20 mil tra
bajadores registrados , el l O % de la necesidad 
ha sido resuelta), ya que los grupos de colonos 
adquier-en el terreno y lo urbanizan, mientras 

·que el Fovissste otorga el crétido. para la 
co-nstrucción de la casa-habitación. 

JOSE C. RAMIREZ 

FERRETERJA, MATER~AL ELECTRICO, 
ARTICULOS. PARA CHARRERIA Y 

TODO PARA EL CAMPESINO 
Fernando de Tapia No. 18 e·. P. 76000 

0-uerétaro, Qro. 
.tel. 12-71-89 
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No~ no podemos olvidar ... · 
(Acerca de la Guerra en ~I Pérsico) 

Angelina L. Villáfranca 

Los que siempre han qu_erido la guerra, es decir, . mujeres y ho'mbres que se protegían . de los 
las grandes potencias, continúan · con . la bombardeos en él refugio antiaéreo de civiles en 
destrucción cuando oficialmente pareciera que ·1a· Am1riya, lugar en que fueíon asesinados arrera
guerra ha terminado mientras qLJe en realidad · mente cientos . de civil@s íraquies. Muchos 
sigue el dolor, la tortura y la persecusión contra los crímenes como ~ste han quedado impunes a través 
árabes no alineados a las. fuerzas imperialistas. de la historia de los que ostenta11 el Poder 

Las sombras cubrieron de un gr.ito infinito el representado por los Estados-Gobi~rno de todo el 
espacio etéreo del pueblo iraqui, esfruendos diar-- mundo. 
ios de muerte y destrucción, manos por. siempre Parn gente como Bush es fácil hablar de 
marcadas de las llamadas "fuerzas nrnltinacion- liberación y j.l,lsticia cLJando se es indiferente ante 
ales", m:rnos infinitamente ensangrentadas con las el dolor de todo un Pueblo como el iraquí que fue 

·vidas de seres inocentes. _El cinismo habitual y la . consecuente con sus convicciones · religioso-
prepotencia de los Estados Unidos y su: aliados políticei-sociales que se fundamentan en su libro 
descarnaron los corazónes infantiles así como de sagrado'de El Corán, obra inspirada en gran parte 

\O SE CO\FUNDA ~o SE CO\FU~DA ~o SE .CONFU~DA 

~SA· IJ=EL',X 
QIJ&RE~ 

' 
·' 
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DESCUENTO EN BICICLETAS 

Y REFACCIONES. 

EL MEJOR SÚRTIDO. 

INMEJORABLE SERVICIO. 

SINDICATOS· Y ASOCIACIONES 

DESCUENTOS ESPECIAtES 

ATENDIDA POR LOS 

FELl.X ZAVALA 

HORARl_O CORRIDO,INCLUSO DOMINGOS. 
VISITENOS,ESTAMOS EN: 
PASTEUR SUR Nº 145 
A UN COSTADO DE LA CENTRAL CAMIONERA. 

en el cristianismo. 
Lo claro· es que la anexión de Kuwait por parte 

de lrak, sólo fue la excusa de los imperialistas para 
asegurar más sus intereses .. por el petróleo en la 
región del · medio Oriente; las c.ircunstancias 
políticas, sociales y económicas nos refieren a que 
era solamente un pro·blema entre árabes, y que por 
ésto, sería resuelto pm los propios árabes sin que· 
se llegara al gr:;1do de destrucción que desencade
naron los Estados Multinacionales cuya consigna 
era destruir a Irak y profundizar la división en el 
mudno islámico. . 

Estamos frente a un acto dé madurez .y hu
manismo cuando Saddam Hussein solicitó un cese 
al fueg.o para llegar a un convenio de paz lo cual 
jamás fue tomado en cuenta. por los Estados 
Unidos y sus aliados. Finalmente Hussein inició 
el retiro de las tro.pas iraquíes de Kuwait lo que 
lejos de ser un acto cobarde es en realidad un hecho· 

. honorable, justo de razón y humano; es e·ntonces 
que los aliados inician su of~nsiva cuando ellos 
mismos habían declarado que las tropas iraguies no 
serían atacadas en caso de retiro. Esto no puede 
ser ótra cosa más.que una acción alevosa y cdminal 
contra los árabes y la humanidad. · 

No podemos olvidar jamás que lrak es como 
cualquiera de nuestros pueblos de América Latina, 
sólo que tuvo el valor de enfrentar a los imperios 
_ya conocidos. No, no podremos olvidar esta parte 

· de ·1a ya triste historia humana. No podemos 
olvidar que un país como México, seguramente 
está en la lista de los "pendientes a resolver" por 
los socios de guerra que_ ya cónocemos . . 

No podemos olvidar jamás que el dolor y la 
muerte de seres inocentes es la semi·lla más vjva 
para cuestionar nuestra conciencia y nuestros 
hech0s cotidianos: ¿qué he hecho yo por la paz en 
este planeta?. 

SU PQLLA 
O SObO CÓH HIELO 

CONJERE2 

RACIMO 
DE UVA 

'"N\EZCAL 
PEÑA" 

El operiti ·JO Ideal _ 

HElf#A#OEZ 

_ ..... lk.S.S:A, .~"' t1133-8 

l , . 
...... . 

Y DE Qt. CORONA ESPAÑADA 
too X too UVA FAUiir.\ 

V. Gue"ero N. 97 Norte -

,:ll: 
'--•¡P • .... ,, .. 

Querétaro, Oro. Tel. 12-78-04 

TIPOGR. AFIA 
+Tarjetas de presentación 

-Realzadas a fuego 
-Realzadas en blanco ' 

+Bolos.XV Años, 1.!. Comunión, Matrimoniales, Esquelas 
+Boletos para rifas y eventos 
+Etc. 

·o F F S -E ·y - (TAMAÑO OFICIO) 
+Folletos 
+Vo.lantes 
+Fac1uras 
+Remisiones · 
+Recibos 
+Etc. 

ENCUADERt-fACION 
*Tipo Enclplopedia Pasta Dura) 
+Rústica 

DISEÑO y DIBUJO 
+Carteles 
+Logotipos Juan José Marllnez Gerardo' Rulz . 

Tel. 16-78-21 +Lineal Tel. 12-78-04 · 
+ArqultectónlGo 

PUNTUALIDAD V BUEN SERVICIO 
Llámenos, Nosotros vamos 

, HOR:ARl'O· Mañanas 9:00 a 14:00 Hrs. 
Tardes 16:00 a 20:00 Hrs. 



Querétaro en la cultura 
Los niños cantores de 

Viena; en_ Querétaro 
Este miércoles 20 de marzo, a las 19:30 horas en 
el auditorio Josefa Ortíz de Domínguez' de-' 
Querétaro, harán acto de presencia los Niüos 
Cantores de Viena, uno de los co.ros infantiles de 
más prestigio a nivel internacional. 

Este es uno de 16s cmos con más historia dentro 
del campo musicial, fue fundado hace más de 40 · 
ali.os. · Los pequetios son entrenados desde muy 
temprana edad, en los campos académico, depor
tivo y musical y conforme se van formando sus 
habilidades musicales son seleccionados para for
mar parte del coro principal. 

En esta ocasión han· venido a México para 
presentarse en diferentes ciudades del país, entre 
ellas la nuestra para ofrecernos uno de sus más 
bellos repertorios. 

Los Niños Cantores de Viena. 

Educ~ción de la_ Sexualidad 

Buenos Muchachos ... 
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No hay riesgo de cólera por el 
_ consumo de pescado.· Barrón 

"No e.xisten riesgos de cólera por el consumo1 de pescado 
o mariscos en el país", afirmó el director estatal de Salud 
José de la Cruz Barrón Lugo, quien ante las informacione~ 
de que ha bajado la demanda de estos productos en on 50 
por ciento, advirtió que es-injustificada cualquier alarma 
aquí. 

Existe una garantía plena de que no se ha introducido 
pescado o marisco con problemas, puesto que en puertos 
y fronteras hay vigilancia estrecha de las autoridades 
santiarias. 

Subrayó el funcionario de la Secretaría de Cultura y 
Bienestar Social la importancia que la dieta alimentaria 
de la población contemplen los productos del mar por su 
alto v:alor nutritivo, y recioinendó medidas de higiene pa
ra evitar el desarr91:0 ae enfermedades gastrointestinales, 
ya que éstas son originadas por el manejo inadecuado del 
consumo, sean c_arnes rojas, pescado o verduras. 

P?r cuanto hace ~l. temor a adquirir pes~ado, dijf!) 
Barron Luego que adicionalmente a las medidas aplica
das por la Secretaría de Salud, en Querétaro, a través del 
área de Regulación Sanitaria se han extremado las 
m~didas de inspección, sin que hasta el momento se haya 
detectado algún problema. 

Lo mejor del cine mundial, en· Ja VI Muestra 
La película, "Buenos Mu.chachos", qúe se exhibirá 
dentro de la VI Muestra Internacional de Cine, el 
próximo 19 de marzo, en el Premiere 70 de esta 
ciudad, trata de la historia de un chico de 
Brook1yn, medio irlandés medio siciliano, que es 
adoptado por unos gangsters del vecindario. El 
joven llamado Henry Hill es preparado para< ser 
miembro fiel de la "familia". En esta cinta, el 
director Martin Scorsese nos muestra 30 aüos en la 
vida de este personaje. 

La dnta "Pueblo de Madera" es una producción 
mexico-espaii.ola, en donde la acción transcurre en 

el P:U..:!blo madedero de San Mig~el de Cruces, en 
la Sierra Norte de -México. José Luis y Juan José
terminan sus estudi9s en la escuela primaria del 
lugar. Durante sus últimas vacaciones, antes de 
separarse, a través de ellos -se muestra la vida del 
pueblo: las duras jornadas de trabajo, la diversión 
den el viejo cine y l.os bailes, los jóvenes con sus 
sueii.ps y desencantos, los amores y las querencias ... 
todo aquello que da vida a un pueblo tan pequeii.o, 
qué cabe s'iempre en el corazón. 

La muestra tiene lugar en esta c.iudad del 18 al 
24 de marzo. 

Educación Especial y Sexualidad Libert~d 
Héctor Cabrera 

Elizabeth Contreras Colín 

El pasado 11 de marzo estuv0 presente en esta cm
dad el Dr. Francisco Delfín Lara, sexólogo, inte
grante del Grupa Interdisciplinario de Sexualogía, 
para ofrecer una conferencia sobre Sexaalidad y 
Deficiencia Mental dentro de las actividades de la 
Semana de Educación Especial en· el Estado, · 

Como siempre ocurre en éste tipo de conferen
cias, vimos gente muy interesada en el tema, así 
como alguna otra que se nota a leguas que sólo van 
por compromiso u obligación con el lugar donde 
laboran. Y fue interesante encontrar algunos 
padres de familia de personas con necesidades 
especiales. 

Uno de los puntos de confrontación con nuestro 
desconocimiento fue la pregunta de alguien del 
auditorio en el sentido de qué pasaba con la 
Sexualidad en los ciegos, si sabemos que nuestra 
sociedad con la mayoría de las pers-orias "nor
males" es represiva y represora. Y ésta es -una 
incógnita para muchas personas, incluyéndome. 
Conocemos trabajo educativo en Francia, por 
ejemplo, en donde al manejo de la sexualidad es 
un tanto más coherente con nuestra condición 
como humanos (o sea, más libre) pero también 
sabemos que existen años luz de nuestra educación 
sexual a la vivida por los franceses. 

Pero algo que me llamó especialmente la 
atención en la conferencia del Dr. Delfín Lara fue 
el ambiente que se dió esa tarde, algo así como la 
presencia de la verguenza morbosa, del temor sin 
fundamento ante el lenguaje que se escuchaba, , 
algo así como hacer mucho ruido para no escuchar 
realmente lo que se dice. Quizá l')Orque no es 
agradable pensar en nuestro pap·el como padres, o 
asesores, o maestros en lo referente a esa sexual.i
dad a veces tan temida. Y aquí se vuelve a 
presentar algo que ,es sumamente curioso: el 
público acude a la conferencia porque sabe lo que 

· se va a decir hasta cierto punto, pero una vez.ahí 

parec1era que pierde el interés repentinamente y 
murmura, rumora, hace ruido para que el ponente 
no se escuche. 

Y es curioso también que a la sexualidad se le 
dedique una sola conferencia, cuando para poder 
hablar de la sexualidad en los sujetos especiales se 
requieren horas · y horas, pues los padres, los 
maestros y los mismos niii.os, adolescentes y 
adultos con necesidades especiales tienen mucho 
qué decir al respecto. Pero bueno,.. ¿será por 
aquello que se dice que de lo bueno poco? 

Para combatir esta última idea, les comentaré 
que el Dr. Delfín tiene trabajando el tema de 
Sexualidad en Educación Especial aproximada
mente 6 años en el estado de Yucatán y podríamos 
decir que apenas está comenzando, los padres de 
familia y los maestros de educación especial han 
visto la necesidad .de hablar del tema con sus hijos 
y alumnos y ésto ya nos hace ver cambios en los 
demás para abordar hechos y situaciones que les 
pasa aún siendo sujetos con necesidades especiales. · 
Y ésto ·es lo que hay que alentar en nuestro Estado, . 
en ésta ocasión con el apoyo de Isabel hacia la SEP 
al hacerle la invitación al Dr. Delfín que es un 
profesional que conoce su tema y tiene experiencia 
como para hablarlo entre un público amp1io. 

Por· que ésto es algo que le sobre, experiencia y 
conocimiento, además del respeto por los sujetos 
con necesidades especiales. Esto del respeto no lo 
he visto muy seguido, creo que ni muchos padres 
de familia hacia sus hijos o de Rolaestros que siguen 
pensando que los sujetos con necesidades especia
les son "angelitos" ... o "diablitos" pero todo lo si
guen ubicando en los polos bueno y malo. Real
mente existirá alguien bueno y alguien malo o es
taremos ubicados en relaciones familiares, de pa
reja, sociales muy predeterminadas, ¿muy ya he
chas? ... y así lo dej.o, para seguir con más del tema 
en próximos números de éste Nuevo Amanecer. 

Escrito dedicado al valiente pueblo iraquí que 
enfrentó a todos los imperialistas, a los estudiántes 
asesinados que nunca claudicaron, a los animalitós 
que a pesar de su nobleza siguen siendo maltrata
dos, a las plantas que nos 'dan oxígeno y les hemos 
contaminado el suelo y la atmósfera, a los niños 
porque representan el intento hacia una sociedad 
sana pero que los adultos no comprendemos sino 
deformamos y a todos aquellos que buscan no 
depender de la autoridad y luchan a contracorri-
ente por una felicidad genuina. · 
HE VENIDO 
Con la rabia en las entrañas. -
Con k>s perdigones del dolor en el conizón 
Con la luz de la indignación en mi pensamiento: 

¡He venido! · · 

AQUI ESTOY 
Blandiendo la mejor de todas las armas en mis 
manos . 
Acompaii.ada del ejército invencible de 'los desam
parados y olvidados 
Están conmig<:> los que dieron por la vida, sus más 
nobles sueños: 

¡Aquí estoy! 
DAREMOS LA ULTIMA BATALLA 
Contra la cobardía, la. indolencia y el desamor 
El egoísmo y la crueldad hab!.'án sido sólo una 
pesadilla · · 
Los que han utilizado la traición· y la alevosía, po 
quedarán impunes: 

¡Daremos la última batalla! 

LA VICTORIA SERA NUESTRA 
Porque nuestra fuerza se basa en la defensa de la 
ternura asesinada 
Nos asiste la inteligencia del amor que jamás 
perdió la esperanza . 
La generosidad de las lágrimas vertidas no caerá 
en el olvido: 

¡La victoria sera nuestra! 
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1 ~ 
1 Poema al niño 1 
1 Pequeñas manos... 1 
1 Infancia 1 
I (Por el encuentro con un niílo de ascendencia j 1 

maya que jugaba frente al mar con la arena .en La aurora es hermosa 
1 la virtud de vivir; aunque en muchas ocasiones luciendo en Oriente 1 
1 · ésta posibilidad es fug~z). la cándida frente 1 
1 de rosa y zafir 1 

Mundo.dibujado en la huella de sus pequeiios ~ La tarde callada 
1
1 

pie~ en la. arena. blanca c~mo un sueño. de ~ ~ también tiene encantos •
1 recién nacido, ab1.erto al universo de todos sus ~ aromas y cantos 

1 tiempos sin distinción de non'-1bres, sólo el gran nos brinda feliz 1 
1 latido de la vida ... manifestación de su sentir -La infancia es la aurora 1 
1 

en sus gigantes manos de nillo-mar, ancestros que anuncia la vida I 
de estrenas tratando de -reconstruir sobre su es luz encendida 

1 blanco sueílo de arena: la sabiduría. con suave y fulgor 1 · 
1 Nifio milenario frente al mar turquesa... es nota que vibra 1 
1 dulcísima y pura I 
1 

(Angelina L. Yillafranca E.) es Iris que augura I 
la paz y el amor. 1 .--~~~~~~ -,--~~~~ 1 

1 1 
1 1 
1 1 

r l 1 
1 . 1 
1 1 
1 1 
: Cuéntame un Cuento : 

1 Rescate Oportuno 1 
·1 Dumbo paseaba con su amigo Timoteo el ratón, cuando 1 
1 vierán salir humo por la ventana de una casa. ¡Cielos! se 1 
1 esta quemando. Coriió a la ventana y vió una anciana 1 

arrodillada cerca de la chimenea de donde salía humo. 
1
1 

¡Caracoles! ¿Porque:: no -arde bit:n?. Timoteo dijo, creo que 1
1 haya algo · en la chimenea, arriba, algo con ramas. 

1 ¿Con ramas·? dijo Dumbo y voló al techo, d?nde 1 
·1 encontro un nido de gran tamaílo, obstruyendo la ch1me- 1 
1

. nea, en él estaba una pajarita asustada y pidio ayuda al ver I 
a Dumbo. ·,Socorro! mis polluelos se coceran. Dumbo 

· · 1 · penso, coloca tu nido en mi lomo, así podremeis llevar a l'Os 1 
1 polluelos a sitio seguro, los llevó a un árbol hueco donde 1 
.. quedarán perfectamente bien. 1 

El ave quedo muy contenta, pero aun mas contentos 
1 estan Dumbo y Timoteo por haber salvado la vida de los 1 
1 polluelos y a la anciana a prender su chimenea. 1 
1 ~ 1 

: Arlequín en escena 1 
1 1 
1 
1 Piensa, razona y acierta 
1 
1 
1 
1 
1 
1 •· 1 

1.- ¿En qué .se distinguen un hombre y un 
reloJ? 
2.- ¿Que animal vive con la mínima cantidad 
de comida? · 
3.- ¿Porque se espia a través de un vjdrio o 
arriba de un muro? 
4.- ¿Sabias que están crúzando ovejas con 
cangrejos? . · 
5.- ¿Porqué tiene un oso la piel gruesa? 

1 Respuestas: 1 l.- El reloj puede pararse pero no se pene de pie . Con obras de Chejov ·y Cervantes, el grupo teatral 

Efemerides 
18 de marzo de 1938. Es expropíada la 
producción petrolera de Méxict> y pasa a ser 
PEMEX, en tiempos del presidente de la 
República, General Lázaro Cardenas. 

21 de marzo de 1806. Nace en - San Pablo 
Gue-latao don Benito Juárez. 

2. - La polilla sólo come agujeros. ARLEQUIN, de la escuela de Bellas Artes de. la 
1 3.- Porqueª través del muro n.o se ve. UAQ, inició una serie de ,presentaciones en 24 de marzo de 1829. Náce en _Espíritu Santo, 

4.- Para tener sueteres con bolsa. · d ( C 1 Quer.étaro. El Jueves pasa o estuvo en a asa Texas el general Ignac·o Za agoza · he' roe de 

1 
5.- Para no usar abrigo de lana. Mun1"c1"pal de la Cultura de Colo· n. ' . 1 r , - la batalla de Puebla el 5 de mayo de 1862. 

'~------------------------------------~----·------------4 
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Iniciaba la carrera pedestre. - Mensaje de EBG, antes de iniciar la asamblea de aniversario. 

Celebró su 55-aniversario 
''La FTEQ ha calado hondo en el 

movimiento obrero quere.tano: Burgos 
La carrera pedestre resultó un digno marco Carlos Chávez, 6-Martin Hernández Trejo; 7-
deportivo para la celebración del aniversario 55 de Ascensión Martínez López, 8-Demetrio Pons 
la Federación de Trabajadores del Estado de Cabrera, 9-Javier Mandujano y 10-Armando 
Querétaro (FTEQ), que contó con la participación Martínez Parra; en master varonil, 1-Franciscio 
de 186 corredores, buena parte 9e ellos afiliados Pantoja García (Viána de Celaya) con 40:25, 2-
o hijos de agrupados a esa central, fundada el 15 Frans1co Mandujano (libre-Querétaro), 3-
de marzo de 1936 en el Teatro de la República, para Modesto Hernández Avila (San Juan del Río), 4-
convertirse en la primera en el Estado. Bo~ifacio Angeles ~Uribe, 5-Faustinó López 

Tras gran esfuerzo desplegado en -los 15 Martínez, 6-Filíberto Gónzález y 7-J. Dolores 
kilómetros del recorrido, ·1os_ premiados en . l&s Zamora Ramí.rez; en veteranos, l-Fidel Díaz 
cinco categorías _ de las competencias, Méndez con 40:28, 2-Félix Rentería, 3-Remedios 
correspondiéndoles bellos trofeos y estímulo López, 4-Pedro Ramírez y 5-José Dolores 
económico de un monto de 3'640.000 pesos, fueron Martínez. 
tos siguie,ntes: , En la libre femenil, !-Aurora López Avilés 

En la libre varonil, 1-Guillermo Serrano Zapata (PRI) con 45:29, 2-Guillermina Hernández (libre), 
(libre-Querétaro) con 36:10, 2-Raúl García 3-NancyLópezAvilés(PRl),4-MaríadelCarmen . 
Gómez (Estado de México), 3-Ricardo Moreno Pons Cabrera y 5-Josefina Pons Cabrera; y en 
(Querétaro ), 4-Faustino Ruiz González; 5-Jvan master femenil, 1- Margarita Rodríguez de Ol_vera 

(PRI), 2-Consuelo Gómez Bautista (Artesano) y 3-
Hilda Martínez García (libre). , 

La premiación fue presidida por el secretario-
general de la FTEQ, Salvador Sánchez Bárcenas, 
haciéndose acompañar de Paulino Campos 
Castañón, secretario del sindicato de los_ Taxivan; 
Bernardo Rivera Salinas, de organización y propa
ganda; Antonio Hernández Oviedo, de trabajo y 
conflictos; y de Javier Núñez Olvera, Ramiro 
Fuerte Corona y 'An_tonio A vendaño, de_, 
comisiones especiales. ~ _ _ _ 

Calurosa felicitación del candidato al secretario general c!e la Guillermo Serrano, el máximo ganador. · 
FTEQ. , · 

La carrera, que inició frente- al edificio de la 
FTEQ para culminar frente al Salón de las 
Estrellas, fue propiamente el preámbulo para lá 
asamblea solemne de aniversario, que se efectuó en 
ese lugar, sin antes recibirse la visita del candidato 

del PRI a la gubernatura Enrique 
Burgos Garc-ía, quien en su mensaje 
de felicitaGión expresó que la FTEQ 

i es una "Federación de mucha raíz, 
_ que ha calado hondo en el movim

iento obrero queretano", y exhortó a 
sus miembros a seguir en su esfuerzo· 
por la recuperación del bienestar de 
vida. "Ahora se requiere de un aporte 
mayor, porque las condiciones así lo 
imponen; un esfuerzo para construir 
una etapa que tiene y debe ser 

- mejor", dijo el abanderado prísta, 
• quien momentos aAtes había recibido 
• el apayo de la central por medio de 

Salvador Sánchez Bárcenas. "Hemos 
contado con su apoyo desde que 
oeupa el escaño senatorial. Sabremos 
que sabrá corresponderle a las clases 

, laborantes de Querétaro, espe
• cialmente a- la FTEQ", enfatizó éste 
1 al darle la biel'lvenida. -

Acto seguido inició la· Asamblea 
Solemne de Aniversario del LV 

errano Zapata, Francisco Pantoja García, Fidel Díaz Ménd_ez, Aurora López Avilés y Margari~a Rodríguez Aniversario de la FTEQ. 
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CARTA ABIERTA 
C. llCd MARIANO PALACIOS ALCOCER .,,. 
Gobernador Constitucional del Estado 
de Querétaro 
Presente 
Por -este conducto, los solicitantes de vivi<rnda de la UNION DE 
COLONOS. FELIPE CARRILLO PUERTO, A.C., nos dirigimos a 
Usted, respetuosamente, en su calidad de Titul~r del Poder Ejecutivo, 
y en s1:1 calidad de Presidente del Consejo de Adminisrración de la 
Comisión Estatal de la Vivienda (COM,EVI), con el fin de manifestarle: 

J. Que hacemos un reconocimiento publico a la atención que nos dió 
a nuestra demanda de vivienda en la Audiencia que sostuvimos un 
grupo de nosotros con Usted, el p;:i~ado 26 de febrero del aüo en curso, 
en la que acordamos que se entregarían en lo inmediato sus lotes a las 
familias más necesitadas organizadas en nuestra UN ION en la Segunda 
Etapa del Fraccionamiento San Pedrito-Peí'iuelas-Comevi. Producto 
de nuestra plática, varias jefes y jefas de familia han recibido sus lotes 
en . esta etapa. 

2. Pero a pesar de esta satisfacción de un grupo de nuestros compaüeros 
y compaí'ieras, tras dos angustiosos afios de espera de la entrega de esta 
Etapa, tenemos que considerar QUE AUN HEMOS RECIBIDO UNA 
RESPUESTA PARCIAL E INSUFICIENTE A NUESTRA GRAN 
DEMANDA DE SUELO PARA VIVIENDA, PUES CON TRISTEZA 
HEMOS YISTO QUE MUCHOS DE NUESTROS COMPAÑEROS Y 
COMPAI::JERAS HAN QUEDADO MARGINADOS DE ESTA 
OPORTUN1DAD, NO OBSTANTE SU ENORME E INCUESTION
ABLE NECESIDAD Y DÉRECHO PARA TENER UN ESPACIO 
PROPIG PARA VIVIR CON LOS SUYOS, CON UNA MUY DEBIL 
ESPERA'NZA DE TENER OTRA OPORTUNlDAD EN EL FU
TURO, QUE ES INCIERTO, DESDE UJEGO. ¿Cuánto tertdrál'l que 
esperar? ¿Meses o afios? ¿Tienen la seguridad de ser satisfecha su 
necesidad'! .... , · 

3. Tanto para l'luestra UNION como para las fomilias sin vivienda en · 
general, subsiste y se acrecienta un gran rezag0 en la demanda , 
estimando que se atacan muy poco las causas de fondo que alguna vez 
se las expusimos como nl!estro punto de vista del problema. 

·Por lo antes expuesto a usted, y con el fin de contribuir a buscar una 
_solución más global a la demanda de nuestros compaüeros asociados, 
solicitante.s de vivienda, reivindicándole el derecho constitucional de 
.petición, y el espíritu del Artículo 4o. constitucional, l·e proponemos: 

A) QUE SE CONTINUE EN LO I>JM~DIATO CON LA 
· SIGUIENTE ETAPA DE SAN PEDRITO-PENUELAS-COMEVI, 

DONDE SE PUEDAN BENEFICIAR NUEVAS FAMILIAS AM
PLIAMENTE NECESITADAS, PONIENDO EN SU CONSIDERA
CI~N QUE QUIENES HAYAN RECIBIDO RECIENTEMENTE SU 
LOTE ESTAN EN DISPOSICION UNANIME DE BUSCAR EL 
MECANISMO PARA PAGAR A LA MAYOR BREVEDAD 
POSIBLE EL COSTO TOTAL DEL TERRE O PARA QUE SE 
CONTINUE CON ESA OBRA. 

B) QUE SE NOS DESTINE UN TERRENO PARA UN NUEVO 
ASENTAMIENTO PARA BENEFICIAR A POR LO MENOS 200 
ASOCIADOS NUESTROS CON SU NECESIDAD DE- ESPACIO 
PROPIO PARA SU FAMILIA, LO CUAL HAGA EN USO DE SUS 
FACULTADES COMO FUNCIONARIO MAXIMO DE LA COM
EVI Y RECONOCIENDO NUESTRA PERSONALIDAD JURIDICA. 

Reitera·ndo nuestro reconocimiento, y en espera ae su respuesta, nos 
despedimos de usted. 

Querétaro, Qro., a 18 de ·marzo de 1991. 

ATENTAMENTE 

"Por una vida digna para los pobres de la ciudad" 

LA ASAMBLEA DE SOLICITANTES DE 
. VIVIENDA· DE LA UNION DE COLONOS 

FELIPE CARRILLO PUERTO, A.C. 

¿Quieres aprender 
Huapango? 

Para quienes se interesen por aprender 
a bailar huapango, ' Danza 
Xochiquetzal Las Américas ofrece un 
Curso Básico de Huapango para todas 
las edades. Nií1os,. jóvenes, adultos, 
veteranos ... cualquiera puede apren
der, al estilo de Tamaulipas, 
Queréta.ro, Veracruz, Hidalgo, San 
Luis Potosí, Sierra Norte de Puebla, 
Xichú , Nuevo León o Jarabeado. 

Los sábados, ·de 4 a 7 PM; los 
domingos de 11 AM a 1 PM. Las 
inscripciones son en Cerro de'Í Pefión 
No. 205, en la Col. Las Américas de la 
ciudad de Querétaro. La inscripción 
es gratuita. 

Cápsulas informativas 

En Dinamarca se presta especial atención 
a los productos peligrosos dirigidos a los 
nifios. Las ventas a domicilio están 
prohibidas; en lo relativo a la publicidad, 
los anuncios que provocan quejas de los 
consumidores son aquellos que ofrecen en 
sus promociol'les bienes y viajes. · 

La desobediencia al Reglamento del Dis
trito Federal para la Protección de los no 
fumadores, da lugar a la imposición de una 
sanción económica, equivalente· a entre 
uno y tres veces el sa lario mínimo vigente. 

Para quitar manchas de café 0 chocolate 
vierta agua hirviendo sobre la manch~ 
desde una altura de 30 a 90 centímetrns· 
lave con agua jabonosa, si es necesario us~ 
cloro oxigenado. · 

Los germinados y leguminosas pueden 
combinarse con otros alimentos como el 
maíz, pan, sopas de pasta y arroz; de esta 
manera se consumen alimentos r:icos en 

. proteínas, grasas, hidratos de carbono, 
vitam_inas y minerales. 

INSTITUTO NACIONÁL 
DEL CONSUl\11DOR 
i. 

Tiempo de hablar. de 
analizar los, problemas 

de todos con la 
partici¡:iaci<i>n de todos 

En el El lng. Jesús Pérez H., Rector de la U.A.O .• 
con los conductores: Juan Trejo Guerrero 

d:1;~ i'9A9N'í Tel. 

Leticia Gabriela Villarreal y Nicolás Antonio Zepeda cont,rajeron matrimonio en el templo de 
Nuestra Señora de El Pueblito , en Hidalg0, Nuevo León, el pasado 9 de marzo. Recibieron la · 
bendición nupcial de manos del sacerdote Graciano Rodríguez. Sus padres Honorio Villarreal 
y Ermilia Gutiérrez, y Nicolás Zepeda y Teresa Luna, convivieron con invitados, familiares y 
amigos. D_e esta ciudad de Querétaro acudió la señorita Laura Núñez Perez, amiga de la pareja. 
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En Cub_a e·I deporte es para forjar ·un 
ciudadano mejor: Carmelo Ortega A 

Por Francisco J. Erthal Mello 

En Cuba el deporte es un derecho de todos, que 
busca formar un hombre más íntegro, más com:.. 
pleto, además de triunfador, dij.o en entrevista a 
este semanario el éntrenador dé baloncesto de esa · 
nación antillana Carmelo Ortega, en una reciente 
visita que el el representativo .cubano hizo a esta 
ciudad, para un juego amistoso con la selección 
mexicana. _ . 

Con la advertencia en el transcurso de la charla · 
de no hablar de "cosas políticas", primero cuándo 
se le preguntó sobre la resta del apoyo que Cuba 
recibía de los países de Europa del Este(apoyo 
deportivo nos referíamas); y cuándo avanzada esta 
se le mencionó una fr-ase de Fidel Castro, que dice 
que en ese país se está forjando un hombre nuevo . . 
Carmelo Ortega, a petición expresa del reportero, · 
habló ampliamente sobre :a estructura del deporte 
cubano, que le ha valido SP,r el más desarrollad-o de 
Latinoamérica, reflejándose sus logros en los 
Juegos Olímpicos, Panameri~anos y Centroameri
canos. Y de algo deJ pensamiento del .deportista de 
su país. 

Con voz pausada, midiendo sus palabras, con la 
preocupación de darle precisión a su gicho, platicó 
con "El Nuevo Amanecer". 

NA: Esta selección que trajo a México se aprecia 
muy joven. ¿Cómo se integró y cómo llegaron a 
ella estos jugadores? 

CO: Como todo niño que tiene derecho al 
deporte, por ser éste un derecho del pueblo, · 
muchos de ellos a la edad de 11 años ya practicaban 
el baloncesto, en sus respectivas escuelas. A partir 
de ahí, por considerárseles con facultades para ese 
deporte, pasaron a los nacionales Menor de 14 aüos 
y Menor de 16 Años; después a las competencias 
juveniles, a la de menores de 1 g afios, y así 
sucesivamente. Considerados entonces · como 
talentos, pasaron a la preselección, recibiendo una 
atención especial, que- se le da a todos nuestros 
depo.rtistas. En cada provincia hay escuelas espe
cializadas para talen tos; en cada una de las 14 
provincias y para cada disciplina deportiva. 

NA: Además de sus facultades, ¿qué más se les 
pide a los talentos? 

·CO: Es requisito, para poder pertenecer al 
equipo nacional de Cuba, ser· estudiante a tra
bajador. Cada estudia_nte tiene que aprobar su año; 
de no hacerlo no podrá formar parte del equipo 
nacional. El fin del deporte, como tal, es forjar un 
ciudadano {Ilejor. Si el atelta no estudia, nada más 
se dedica a jugar baloncesto, esa formación es 
negativa. Por to tanto hay que estudiar y aprobar 
las asignaturas. 

NA: ¿Y qué estudian? -
CO: Por lo general una carrera afín al deporte, 

propia a su ideología, como profesor y licenciado 
en educación física y deporte, en las universidades. 
En Cuba se da amplias facilidades para la 
superación personal, y no nada más en el qeporte. 

NA: Pasando a otra cosa. En lo que se llama 
Europa del Este, se dice provenía una importante 
ayuda al deporte cubano; con la aportación de 
entrenadores especializadGs. Ese apoyo le ha sido 
retirado, ¿les ha afectado esa situación? Dicen en 
Cuba que el socialismo no les fue impuesto como 
en Europa del Este, sino que lo hicieron los propios 
cubanos ... . 

C<!>: Chico· -foter-rumpe-, esta es una cuestión 
política, y no la voy a contestar. Hablemos nada 
más del deporte. 

NA: Me refiero, concretamente, a que, por el 
alto desarrollo ya alcanzado por el deporte cubano, 
puede seguir su paso por si mismo. · 

CO: Bueno ... nosotrós, en nuestro desarrollo, 
tanto deportivo como en las diferentes esferas de 
la sociedad, lo que hemos realfaado ha sido por 
nuestro propio esfuerzo. Con esto está contestada 
la pregunta. 

NA: ¿Pudiera definirme el pensamiento del 
deportista cubano? 

CO: El pensamiento de la inmensa mavoria en 
Cuba, es defender su camiseta; defender-su pais. 

NA: Cuba no ha participado en las dos últimas 
Olimpíadas. Esto les afectaría el ánimo a depor
tistas de otros países; que el esfuerzo de una 
preparacion larga no se refleje en la competencia 
tan esperada. ¿Al de Cuba, le ha afectado? 

CO: Después de esa etapa- contest·a después de 
una pausa reflexiva-, las condi_ciones a las que te 
refieres,, n9_ nos ha dªilªdo. !J.n ejemplo: Soto
mayor, en ese intérvalo, logró la marca mundial 
que todavía está vigente en el salto de altura, de 
2.34 metros·. Y más: los equipos de volibol varonil 
y femenil de Cuba han sido campeones mundiales; 
el equipo de boxeo es también campeón del 
mundo; el de judo tambiéfi. lo es; en la lucha libre 
y grecorromana contamos con campeones del 
mundo ... en ese intervalo. Es por citar algunos 
ejemplos, muy claros. 

NA: Ha dicho Fidel Castro que en Cuba se está 
forjando un hombre nuevo, con todo lo que esto 
implica_ -

CO: Chico, vuelves a querer caer en cuestiones 
de política ... ' 

NA: Se entiende que el deporte, que colabora 
para que haya cuerpo y mente sana, es im~ortante 
para el de·sarrollo integral del ·ser humano. 

CO: Es- deber de nosotros (los entrenadores),' 
estar consciente de ello. Y.en definitiva el depor
tista nuestro, que hace primero por ganar en el 
deporte, buscar ser un hombre más íntegro, un 
hombre más _integral. El joven que no hace deporte 
hace el vicio, y esto es un refrán de ustedes aqui 
en México. 

EL DEPORTE RECREATIVO EN CUBA 
NA: Hasta aquí comentado del deporte de alta 

competencia.¿ Y qué se hace en Cuba para aquellos 
que no aspiran o ya no pueden competir? 

CO: El deporte es en resumen una forma de 
recreación. En Cuba hay actividades organizadas 
y programadas para tpdos, desde para los nifios 
hasta para los de la tercera . edad. Se hace por 
ejemplo lo que llamanos el "Nicho de Abuelos'', 
que. consiste en que en cada barrio, tres días a la 
semana, hagan ejercicios ciudadanos mayores de 
60 años. Se busca que éste esté pleno en su salud, 
para disfrutar de lo vivido y que el tiempo que le 
quede de vida le sea agradable. Cada "Siclo de 
Abuelos", está supervisadt> por un profesor de 
cultura física y deporte. En nuestro pais la 
esperanza de vida es de 75 ailos, que está entre las 
mayores del mundo. Y se trata de alargarla aun más 
_con tres días de práctica a la semana, d¡ldo que 
incluye hasta a los de más de 80 ai1os. 

NA: Hace poco se suscribió un convenio entre 
el estado de Querétaro y Cuba' de intercambio 
deportivo, firmado aquí por el viceministro cu
bano del deporte, licenciado Roa. Sin- embargo 
p~rece que éste está en la potencialidad. A 
propósito de lo anterior, ¿qué puede aportar Cuba 
a otros países latinoamericanos, y qué pudieran 
estos aportarle, según su opinión? 

CO: Desconozco ese convenio, sin embargo creo 
definitivamente que todos los países pueden 
ayudarse mutuamente. En el caso específico del 
departe, lógicamente, nosotros podremos aprender 
de algunas disciplinas que ustedes .tienen más 
desarrolladas; se me ocurre el futbol. Y nosotros 
podremos proporcionarles, me parece, ayuda en 
volibol, donde somos los campeones del mundo. De 
hecho hay un sólido intcambio deportivo con 
México: en beisbol hay con convenio con la 
(Academia) Pastejé, por medio del cual cada afio 
Cuba hace una gira por Méxic-0; en estos momento's 
hay- 12 entrenadores cubanos trabajando en la 
ciudad de M~xico, en diferentes ramas. Nosotros 
hemos sido invitados a hacer esta gira, que, por lo 
demás, ha sido muy agradable nuestra estancia en 
Querétaro, y esperamos que no se<:t esta _la última 
visita. · 

NA : Aproveehando esta entrevista. ¿,cómo 
siente el deportista y el ~ubano en general, L'l ser 
sede este ailo de los Juegos Panamericanos; y en lo 
parti.cular, qué aspiraciones tiene su selección? 

CO: Para nosotros es un honor, un gran compro
miso, los Ju egos Panamericanos 199 l. Y como tal 

· se puede decir que el pueblo ha acogido a los JP · 
como cosa propia. No hay duda que van a ser unos 
juegos muy organizados, con mucha solidaridad 
humana. En cuanto al baloncesto(los cubanos, 
como aquí se observa en las palabras de Cornelio 
Ortega, rehus.an utilizar el término: ·basquetboi), 
aspiramos ubicarnos entre los cuatro a los cinco 
primeros lugares. Es un trabajo que hemos venido 
realizando desde hace cuatro años. Contamos con 
una preselección joven, con poca , experiencia, 
pero aspiramos tener una actuación digna de estos 

- juegos. . 
NA: Por último, pudiera dar su curriculum. -
CO: Empeeé a los 11 años erbaloncesto, en un 

pueblo dé cineo mil habitantes, en la provincia de 
La Habana, llamado Bejucal. Después pasé por 
diferentes categorías, pero era la época capitalista 
de nuestro país, cúando se convocada muy 
esporádicamente los nacionales. Empecé a trabajar 
en el baloncesto en 1960. De 1964 a 1967 estuve con 
la selección j.uveniry qel 68 al 78 con la selección 
nacional de Cuba. Del "83 al 85 Twi asesor de la 
selección nacional femenil y desde el 86 he sido 
entrenador nacional de la selección varonil. Cursé 
estudios de licenciatura y cultura .. física en el 
Instituto "Manuel Fajardo". 

La familia, lo más 
importante en la vi.da; 

dice Celestino Morales 
Ma. Guadalupe Toledo 

Según Celestino Morales, portero del 
Querétaro, lo primordial para el futbolista es 
integrarse a una asociación que p.roteja sus 
intereses ante los dueüos- de los equipos oe 
primera div-isión. _ 

El futbolista que iniciara con el Tapatía: de 
Guadalajara, de Segunda División, afirmó que 
el gobierno de Mariano Palacios Akocer l1 
sido una administración ordenada y correcta , 
que ha hecho mucho por Querétaro. Seílaló que 
la designación de Enrique Burgos como canai
dato del partido oficial es "algo :muy favor
ab·le", ya que es una persona recta, con una 
mentalidad muy positiva y por éso ''.creo que va 
a sacar al estado adelante" . -

Habló d~ los castigos impuestos a Ali 
Fernández y a Chaires. "Esto es muy drástico, 
no es justo, ya que de eso se mantienen los 
jugadores. No podrán seguir porque ti.enen una 
sanción de por vida, espero que to.do se 
solucione y se dé un castigo ejemplar a los 
culpables". 

También se refirió a su equipo. En los 
últimos partidos, dijo, ha ido mejorando, 
teniendo más orden dentro de la cancha. Una 
de sus metas es que el equipo esté mejor 
ubicado en la tabla de posiciones y· deje los 
últimos lugares, donde actualmente se encuen
tra. 

Los equipos en los que ha militado Celestino 
son el Puebla, Cruz Azul. Guadalajara y Atlas. 
Actulamente, en el Querétaro. En todos dice 
haberse sentidlo a gusto, pero más en el 
Guadalajara, donde estl!VO mucho tiempo 
jugando, además. de que por allá dejó muchos 
amigos . · 

Para él lo más importante eñ su vida es su 
familia, su esposa y su hija. El es el mayor de 
seis hermanos y sus pasatiempos preferidos son 
estar con su familia, conocer lugares, ver 
pelíeulas, leer periódicos, escuchar y ver noti
cieros para enterarse de lo que ocurre a nivel 
nacional e internacional. 

Oriundo de Aguascalientes, cuenta c·on 29 
afios, mide 1 .. 83 mt. Sus colores favoritos son el 
azul, rojo y blanco; la comida Ql,le le gusta es 
la mexicana, la francesa, los platillos dulces y 
en general la huena comida. 
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Este jueves 21 ábrirá sus puertas la 
"Galeria Independiente" que permi
tirá no solamente exponer las artes 
plásticas, sino habrá la oportunidad 
de realizar ahí mismo, foros, confer
encias, presentación de revistas y 
debates ideologicos. Al dar a cono
cer lo anterior, el pintor y escritor 
queretano, Sergio Castafieda Gloria, 
duefio de la galeria, próxima a inau
gurarse, habló de la importancia de 
est© proyecto cultural que se pre
tende difundir a fin de integrar ahí 
a los escritores, poetas, pintores e 
intelectuales "ttue gustan del arte que 
muchas veces es censurado en las 

Abrl. ra' n la Galer1'a lnd-epend·1' e ..... te "espac1io la "Cueva del Cronopios". Dice el 
ll ' . ..t escritor que "en ese tiempo no había 

-
EDMUNDO BANDA Q . 

1 l . . " e - d como ahora la posibilidad de exhibir para a CU tura Sin censura : astane a !a cultura ~in censuras Y tuvo mucha 
- imp,ortancia el lugar, ahora creo, no 

instituciones' oficiales. "Lo impor
tante. es que ·esta galeria es inde
pendiente pÓrque la situación que se 
vive en Querétaro así !o requiere. Si 
no hubiese represión a la gente que 
esta trabajando_, sería otra cosa, pero 
desafortunadamente existe control 
entre la gente que esta trabajando en 
al arte de cualquier tipo , por eso es 
que se creo esta sala expositora". 

Agrega el pintor: "Por ejemplo, a. 

mí me censuraron y corrieron de será tan intenso el proyecto como en 
SOMART, la misma directora y los aquellos tiempos, pero esperamos 
demás pintores lo hicieron. Es dolo- mucha participación por parte de los 
rosisimo ver como a veces los mismos queretanos". 
pintores censuran a otros y aceptan La sala de exposición que estará 
ser controlados, por eso, acá no se va además atendida por Juan García 
a censurar a nadie y se van a aceptar Ordofio, experto en la realización de 
todo tipo de trabajaos artísticos". redionovelas, será inaugurada por el 

La Galeria "lndependiente", ubi- ex-director del Museo de Arte 
cada en A venida del 57 numero 74, Moderno de Michoacan, Octavio 
será como en otros tiempos lo fuera Vazquez. 

. NO SOLO OFRECEMOS TRANSPORTE.PROPORCIONAMOS SERVICIO. 
Lo llevamos a cualquier parte del país. 

( hasta 10 toneladas) 
Se_Q'icio a la industria, 

c.o-mert:,Jo y a particulares. 
Púr el ~recio,no se preocupe: 

NOS ARREGLAMOS. 

AY. HERCllES \2 65-:\ OTE. 

· . TEL. 2 * 57 * 93 
¡íERCllES,QRO. · Inició una serie de presentaciones en Querétaro el grupo de teatro Arlequín 

algunas de las obras son: "Petición de Niano", del escritor-Anton Chejov, "El 
Mancebo que casó con mujer brava" y Seleginela, de Carballido. Al frente del 
esfvrzado grupo está el maestro Victor Osorio, director general de la Compañía 
Universitaria de Teatro. 

CAJA POPULAR LIBERTAD 
S. de S.E. de R.L. de C.V. 

SOLIDEZ Y SERVICIO 
AMIGO SOCIO: 
Te informamos de la dirección y teléfonos de nuestras oficinas focalizadas en Querétaro, en las cuales puedes realizar cualquier movimiento, 
excépto retiros parciales o totales y créditos, los que deberás efectuar en tu oficina de origen. · · 

OFICINA CENTRAL 
Juárez 17 Sur 
Tels: 12-75-81 y 12-99-30 

. FAX: 14-16-34 
Lada: 91-42 
Querétaro, Qro., 760000 ~ 

OFICINA MIRADOR 
Circuito Moisés Solana 764 
Col. Prados del Mirad.or, 76070 
Tel. 13-50-84 
Lada: 91-42 
Querétaro, Qro. 

EL TEPETATE 
Priv. Jiménez 8 
El Tepe1ate, 76160 
Tels: 12-52-79, 12-17-07 y 12-16-33 
Lada: 91-42 

HERCULES 
Av. Hércules 22 Pte. 
Villa Cayetano Rubio, 76069 
Tel: l 2:-02-4T 
Lada: 91-42 
Querétaro, Qro. 

LAS ROSAS 
Estío 28 
Col. La~ "Rosas, 76164 
Tels: 14-02-71, 14-34-84 y 12-20-07 
Lada: 91-42 
Qoerétaro, Qro. 

VILLA CORREGIDORA 
-.· H. Colegio Militar 67 

Villa Corregidora, 76900 
Tels: 16-84-98, 16-84-38, 
16-99-~l y 16-99-93 
Lada: 91-42 
El Pueblito, Villa Correr:idora, Qro. 

Amigo socio de Oficina Central, te sugerimos· solicitar tu traspaso a la oficina más cercana a tu dop¡icil.io -no perderás tu antigüedad como 
socio-, ésto con el fin de evitar aglomeraciones molestas y descongestionar un poco esta. oficina. 

Usted que aún no es socio lo Íll\itamos a ingresar á la oficina que mejor le co1nenga. 

USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR. 
-~·_;.-'#' -· ·~, - "/'··~... . ·' .-.~ •-" •. · --
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